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Спор вокруг этого вопроса разго-
релся в начале марта, когда вступили 
в силу новые градостроительные до-
кументы, запрещающие капитальное 
строительство на данной территории. 
В связи с тем, что Селиваниха на-
ходится в зоне подтопления, Мини-
стерство чрезвычайных ситуаций РФ 
настояло на необходимости перевода 
садоводческих земель в статус ого-
роднических. Но это решение было 
встречено местными жителями с воз-
мущением. Мэр Иркутска Дмитрий 
Бердников провел несколько встреч 
с жителями и дал поручения по реше-
нию вопроса. По инициативе главы 
города в Селиванихе был открыт кон-
сультационный пункт, а через три не-
дели в правила землепользования и 
застройки были внесены изменения. 
Они вернули собственникам земель 
право на капитальное строительство, 
регистрацию собственности и оформ-
ление прописки. 

— Согласно утвержденным из-
менениям, размер участка должен 
составлять от 4 до 20 соток. На нем 
можно разместить садовый дом, не 
превышающий трех этажей, 12-ти 
метров и не подлежащий разделу 
на квартиры, — рассказал жителям 
заместитель председателя комитета 
по градостроительной политике ад-
министрации Иркутска — главный 
архитектор города Сергей Алексан-

дров. — Кроме того, дом и хозяй-
ственные постройки не должны 
занимать более 40 % территории 
участка. 

Как подчеркнул главный архи-
тектор города, изменения в ПЗЗ, 
в отличие от генплана, утвержда-
ются на местном уровне и позволя-
ют уже сейчас, без лишних прово-
лочек, вернуть собственникам все 
права. 

"
Это первый шаг 
к пересмотру генерального 
плана. Но чтобы наделить 
данные земли статусом 
садоводческих в генплане, 
необходимо исключить 
их из зоны подтопления и 
обеспечить инженерную 
защиту территории 
от паводков (сделать 
берегоукрепление и 
возвести дамбу). 

— Уже подготовлен проект о внесе-
нии изменений в генплан Иркутска. 
Параллельно мы направили в Мини-
стерство природных ресурсов и эко-
логии Иркутской области обращение 
с просьбой учесть карту фактической 
зоны подтопления, которую мы с вами 
составили, и поставить эти земли на 
кадастровый учет, — объяснил мест-
ным жителям Сергей Александров. 

Проектирование и финансирова-
ние работ по инженерной подготов-
ке лежит на собственнике водного 
объекта: им является федеральный 
орган, но полномочия переданы на 
уровень области. Совместно с ми-
нистерством природных ресурсов и 
под чутким контролем жителей Се-
ливанихи планируется подготовить 
проект, пройти экспертизу, присту-
пить к строительству инженерной 
защиты. После этого все изменения 
будут отражены в генплане города. 

Яна Шутова 
Фото Валентина Карпова

После заседания думы в Селиванихе прошла встреча, в которой приняли 
участие заместители мэра Елена Федорова и Маргарита Ли,  
главный архитектор города Сергей Александров, глава Ленинского округа 
Татьяна Жичина и депутат Законодательного собрания Иркутской области 
Андрей Лабыгин

ЗЕМЛИ СЕЛИВАНИХИ ОБРЕЛИ СТАТУС САДОВОДСТВ
Изменения в правилах землепользования и застройки были утверждены  

на заседании городской думы

Строить на своих участках 
жилые дома, прописывать-
ся в них и регистрировать 

в собственность — все эти права 
вернули жителям Селиванихи. 
Соответствующие изменения 
в правилах землепользования и 
застройки (ПЗЗ) были утвержде-
ны на заседании городской думы 
30 марта. В этот же день состоя-
лась встреча с жителями, обеспо-
коенными судьбой своих земель-
ных наделов.

Председатель Свердловской районной органи-
зации инвалидов Валентина Алексеенко расска-
зала о деятельности общества. В основном в него 
входят жители Академгородка.

— Мы принимаем участие во многих городских 
проектах: «А ну-ка, бабушки», «Городская пло-
щадь талантов», «Бабушки-гламур», «Город без 
одиночества», — рассказала Валентина Алексан-
дровна.  

Участники общества инвалидов продемон-
стрировали свои таланты: исполнили песню 
«Солнечный Иркутск». После участники встречи 
сели за стол — продолжить общение за чашкой 
чая. Также на мероприятии присутствовали глава 
Свердловского округа Светлана Колотовкина, 
заместитель мэра — председатель комитета по 
социальной политике и культуре Татьяна Эдель-
ман, а также представители управляющей ком-
пании «Прогресс». У свердловчан накопилось 
немало вопросов к главе города. 

Первый вопрос, волнующий членов общества 
инвалидов, касался транспорта — не всегда полу-
чается достать автобус для поездок на экскурсии. 
Дмитрий Бердников пообещал, что они могут 
рассчитывать на помощь администрации.

— Я своим заместителям постоянно говорю, 
что следует обязательно выделять автобусы для 
ветеранов и инвалидов, — сказал мэр. — Прошу 
только заранее согласовывать эти вопросы. 

Также на встрече обсудили социальные вопро-
сы, проблемы с дорогами, благоустройством и 
медициной. Члены организации отметили, что 
им очень приятно встречаться с представителями 
городской администрации в теплой неформаль-
ной обстановке. 

Элина Халтанова 
Фото Александра Новикова

АКТИВНЫЕ И ПОЗИТИВНЫЕ
Мэр Иркутска встретился со Свердловской районной организацией инвалидов

Эти люди никогда не унывают, а их 
энергии позавидует любой. Члены 
Свердловской районной организации 

инвалидов ведут активный образ жизни: 
вместе ездят на экскурсии, участвуют в го-
родских проектах и мероприятиях.  
При сообществе есть ансамбль «С песней  
по жизни», а также группа здоровья.  
4 апреля в гости к ним приехал мэр Иркут-
ска Дмитрий Бердников.

Члены общества инвалидов отметили, что для них очень важно иметь возможность вести диалог 
с властью в неформальной обстановке

"
Недавно пятеро участников нашего 
песенного ансамбля ездили в Абакан 
на конкурс «Минута славы» для людей 
с ограниченными возможностями.
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БЫСТРО 
И УДОБНО 

В Иркутске открыты 
дополнительные 
пункты приема за-

явлений на оформление 
электронного социаль-
ного проездного билета. 
Об этом сообщила пред-
седатель комитета город-
ского обустройства адми-
нистрации города Елена 
Федорова. Она отметила, 
что возле пунктов, где 
собирается больше всего 
желающих подать заяв-
ление, дежурят автобусы 
«Иркутскавтотранса». 
Они перевозят льготни-
ков в пункты с более низ-
кой загруженностью. 

— Изначально было открыто 
пять мест приема заявлений, но 
в связи с большим количеством 
обращений принято решение 
об открытии еще трех, — 
подчеркнула Елена Федорова. 

Напомним, с 1 мая 
в муниципальном транспорте 
для льготников будет введен 
электронный проездной билет, 
а отрывные талоны станут 
недействительны. 

Для получения единого 
социального проездного 
билета необходимы следующие 
документы: паспорт, СНИЛС, 
документ, подтверждающий 
отнесение гражданина 
к определенной категории 
льготников, и распоряжение 
(решение) о назначении «Единый 
социальный проездной билет», 
выданное территориальным 
подразделением (управлением) 
Министерства социального 
развития, опеки и попечительства 
Иркутской области. 

Где можно подать заявление 
на получение единого 
социального проездного:

— «Северное управление 
жилищно-коммунальными 
системами»,  
ул. Розы Люксембург, 184; с 8 до 
17 часов, обед с 12 до 13 часов; 

— Комитет по управлению 
Ленинским округом, 
ул. Маршала Говорова, 3; с 9 до 18 
часов, обед с 13 до 14 часов;

— Комитет по управлению 
Правобережным округом, 
ул. Марата, 14, с 9 до 18 часов, 
обед с 13 до 14 часов;

— Комитет по управлению 
Октябрьским округом, 
ул. Декабрьских Событий, 27, с 9 
до 18 часов, обед с 13 до 14 часов;

— Комитет по управлению 
Свердловским округом, 
ул. Терешковой, 24, с 9 до 18 
часов, обед с 13 до 14 часов;

— «Иркутская процессинговая 
компания»,  
ул. 2-я Железнодорожная, 72, с 9 
до 18 часов, обед с 13 до 14 часов;

— «Иркутская процессинговая 
компания»,  
ул. Лыткина, 31, с 9 до 18 часов, 
обед с 13 до 14 часов;

— МКУ «Сервисно-
регистрационный центр»,  
ул. Трилиссера, 52, вторник и 
четверг — с 8 до 18 часов, обед — 
с 11 до 15 часов; среда — с 8 до 10 
часов, суббота – с 8 до 12 часов.

Телефоны для справок:  
8 (3952) 956-110, 504-876, 
520-059.

Фестиваль-смотр проходит в Иркутске в одиннадца-
тый раз. Кроме хорового пения ветераны соревнуются 
в чтении стихов. В этом году много читали Евтушенко 
и Маяковского. В рамках фестиваля проходит конкурс 
дуэтов и трио, неизменно собирающий аншлаг. Так как 
2017-й — это Год экологии, то в репертуаре коллективов, 
помимо классических и народных произведений, много 
песен о Байкале.

— Общение и музыка поддерживают жизненный тонус 
ветеранов, — рассказывает председатель городского сове-
та ветеранов Владимир Баранов. — На таких мероприяти-
ях участники не только поют, они общаются. А это очень 
важно для пожилых людей.

От имени главы города участников концерта попривет-
ствовала заместитель мэра — председатель комитета по 
социальной политике и культуре администрации Иркут-
ска Татьяна Эдельман: 

— Дорогие ветераны, примите слова признательности 
за те таланты и хорошее настроение, которое вы дарите 
друг другу, окружающим и всему нашему городу. Спасибо 
вам за работу, за ваш вклад в культуру!

В Иркутске активно развивается любительское вете-
ранское движение, чему немало способствует проведение 
фестиваля «Не стареют душой ветераны». Надо сказать, 
что творчество старшего поколения востребовано: многие 
хоровые коллективы дают ежемесячно не менее десяти 
концертов, в том числе и за границей. Особенно рады на-
шим ветеранским хорам в Монголии и Китае. 

Оксана Артеньева 
Фото Валентина Карпова

Об этом стало известно на засе-
дании оргкомитета по подготовке 
и проведению мероприятий, посвя-
щенных Дню Победы, под руковод-
ством мэра города Дмитрия Бердни-
кова.

Информационный центр Всерос-
сийской акции «Бессмертный полк» 
будет работать с 15 апреля по 8 мая 
по адресу: ул. Горького, 40, каб. 17. 
Его открытие даст старт череде меро-
приятий, которые подготовили для 
жителей городские власти совместно 
с ветеранскими, общественными 
и волонтерскими организациями. 
Например, традиционная Всероссий-
ская акция «Георгиевская ленточка» 
пройдет в нашем городе с 24 апреля 
по 9 мая.

— Отдел по молодежной полити-
ке администрации города раздаст 
десять тысяч георгиевских лент, — 
рассказала на заседании оргкомитета 
заместитель мэра — председатель 
комитета по социальной политике 
и культуре администрации города 

Татьяна Эдельман. — А 28 апреля 
в Доме ветеранов пройдет молодеж-
ная акция «Ветеран живет рядом».

Накануне праздника пройдет тор-
жественный прием ветеранов  
Великой Отечественной войны мэ-
ром Дмитрием Бердниковым. Будут 
организованы торжественные при-
емы ветеранов главами округов. Раз-
личные публичные мероприятия — 
митинги, шествия, марши — будут 
проходить в центре города и в окру-
гах вплоть до самого Дня Победы.

"
Всего в округах Иркутска 
состоятся порядка 
150 праздничных 
мероприятий. 9 мая 
в городе пройдет 
митинг у мемориала 
«Вечный огонь», 
парад подразделений 
Министерства обороны 
России и силовых структур 
Иркутского гарнизона, 
прохождение колонны 
«Бессмертный полк».

С 12 часов начнутся различные 
культурно-массовые мероприятия, 
в том числе концертные программы, 
конкурс патриотической песни, вы-
ступления творческих коллективов 
и студенческих отрядов. Вечером, 
в 22:00, на Нижней набережной со-
стоится праздничный фейерверк. 

Полным ходом идет и подготовка 
улиц Иркутска к празднику. В поря-

док приводят дороги, фасады зда-
ний, реставрируют памятные доски, 
красят урны и проверяют светиль-
ники. Управление культуры админи-
страции города разработало концеп-
цию праздничного и тематического 
оформления города.

— Согласно нашему предложению 
в этом году основными символами 
праздничного оформления станут 
Вечный огонь и цветок тюльпана, — 
рассказал начальник управления 
культуры комитета по социальной 
политике и культуре администрации 
города Виталий Барышников. —  
Вечный огонь символизирует па-
мять, тюльпан является символом 
радости и счастья. 

В новом праздничном оформле-
нии сохранены традиционные для 
праздника цвета и элементы. Так, 
цветовая гамма выдержана в крас-
ных, желтых и оранжевых тонах. 
Основными символами остались 
георгиевская лента, слова «9 мая» и 
«Победа!». На тематических плака-
тах используются фотографии с изо-
бражениями фронтовиков и парада 
Победы на улицах Иркутска.

Все работы по оформлению горо-
да — установка билбордов, флажко-
вых гирлянд праздничных цветов 
по маршруту следования колонны, 
флагов, расклейка афиш для населе-
ния с информацией о предстоящих 
мероприятиях — начнутся уже с сере-
дины апреля и завершатся к 1 мая.

Анастасия Дарчук

С ПЕСНЕЙ ПО ЖИЗНИ
Почти сорок хоров ветеранов приняли участие 

в ежегодном городском фестивале-смотре

В фойе дома культуры имени Гагарина шумно 
и многолюдно. Отовсюду доносится пение и 
звуки баяна. Участники заключительного 

концерта фестиваля одеты в яркие сценические 
костюмы. Вот готовится к выступлению народный 
хор ветеранов «Зори Байкала». Его староста Вален-
тина Долганова посвятила хоровому пению 23 года 
и утверждает, что песня дает жизнь. С ней согла-
шается ее коллега Анна Тихомирова: «Если болит 
голова — пойте, когда на душе тоскливо — пойте, 
и жизнь изменится к лучшему». 

ВЕЧНЫЙ ОГОНЬ И ТЮЛЬПАН
Иркутск готовится к празднованию 72-й годовщины победы 

в Великой Отечественной войне

Уже с 15 апреля в городе 
начнет работу информаци-
онный центр Всероссий-

ской акции «Бессмертный полк». 
Волонтеры центра лично расска-
жут иркутянам о том, где можно 
изготовить штендеры, а также о 
месте и времени сбора участни-
ков акции и маршруте движения 
колонны. 

Народный хор ветеранов «Зори Байкала» — постоянный 
участник фестиваля-смотра «Не стареют душой ветераны»

Ансамбль «Куйбышевские ромашки» — желанные гости на 
мероприятиях, только в марте ветераны дали пять концертов
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Учиться быть мужчиной
Иван Иванович Канюк — полковник воздушно-космиче-

ских войск в отставке. Член совета ветеранов Октябрьского 
округа, он работает преподавателем ОБЖ в школе № 14, а с 
февраля 1999 года основал и ведет клуб «Патриот». Остает-
ся только удивляться: откуда у этого немолодого человека 
столько энергии, преданности и любви к Родине? А глав-
ное — желания помочь подросткам стать мужчинами? 

— Знаете, в мое время к парню, который не пошел 
в армию, как сейчас говорят, «откосил», ни одна дев-
чонка не подошла бы. И не то что замуж за него пой-
ти — танцевать, и то не стала бы! — говорит Иван Ивано-
вич. — В мое время считалось: белобилетник — значит, 
больной. Каким он будет мужем, каким отцом? Сейчас 
матери бегут в поликлиники, ищут выходы на знакомых 
специалистов-медиков, чтобы сделать своему сыноч-
ку категорию «В» — «годен к военной службе только 
в случае военных действий». И невдомек «заботливым» 
мамашам, что только армия делает мальчика мужчиной, 
учит ответственности, выносливости, умению отвечать 
за свои поступки. Вот недавно одному из выпускников 
моей школы мама выхлопотала эту категорию «В». 
А через год прибежала ко мне в слезах: «Иван Ивано-
вич, помогите! Сын ничего не хочет делать: не работает, 
не учится, только в компьютер играет. Может, в армию 
его отдать, а?» Я развел руками: «Не знаю, мамочка, до 
двадцати семи лет еще много времени. Если снимут вра-
чи диагноз, то и в армию можно…» О чем думают такие 
матери, не давая взрослеть сыновьям?

За последние годы в армии многое изменилось: 
и оснащение, и питание, и порядки стали совершенно 
другими. Осталось главное: армейская служба и сегодня 
учит парней быть мужчинами. А эту важную функцию 
в современном обществе на себя еще никто не взял. 

— Беру в клуб мальчишек из неполных и малообеспечен-
ных семей, — признается Иван Иванович. — И знаете, по-
чему? Потому что детям из богатых семей это не нужно: они 
по заграницам ездят. Таких учить — только время тратить. 
А вот обездоленным мальчишкам помочь стать мужествен-
ными — это мой долг. Они ведь все здесь постигают: стреля-
ют в школьном тире, разбирают и собирают автомат, учатся 
ориентироваться на местности. Мои воспитанники выйдут 
из любой чащобы, поставят палатку, разведут костер даже 
в дождь. В общем, в любых обстоятельствах не пропадут! 
И, знаете, парни, которые прошли через мой клуб, поступа-
ют в военные вузы и в институты силовых структур.

Как прожить сто лет?
Над этим вопросом ломают головы ученые. Но вот 

передо мной сидит человек, которому ни за что не дашь 
его 98! Подтянутый, с хорошей памятью, мастер спорта 
по самбо. После нашего с ним разговора он пообещал: 
«Приходите, когда я в кителе военном буду, мы с вами 
еще станцуем!» Долгие годы Александр Григорьевич 
был председателем Октябрьского совета ветеранов. 

— Я родился в 1919 году в селе Баим Кемеровской обла-
сти, — рассказывает Александр Григорьевич Коптев, пол-
ковник в отставке. — Дедушка мой прожил больше 100 лет!

Глубокий след в памяти Александра Григорьевича 
оставила война. До 1941 года Александр учился в Томске, 
в зооветеринарном техникуме. «Голодный, холодный 
бегал на занятия. Вагоны разгружал, чтобы купить себе 
поесть!» — вспоминает ветеран. 

— Я в 1945 году в составе 85 стрелковой дивизии Пер-
вого Дальневосточного фронта принял участие в войне 
против Японии, — рассказывает Александр Григорьевич. 
— Нашей задачей являлся разгром Квантунской армии и 
освобождение Китая. Первые военные действия прош-
ли успешно. Наша 85 стрелковая дивизия без единого 
выстрела форсировала реку Аргунь. Однако вскоре мы 
столкнулись с подготовленными военными укрепления-
ми. Произошли ожесточенные бои. Пролилась кровь. 

К утру следующего дня нам удалось сломить их сопро-
тивление, и наша дивизия была направлена на Хайлар-
ский укрепрайон. Взяв его, мы преодолели Большой 
Хинган. Колонны дивизии растянулись на несколько 
километров. Путь был тяжелый: справа – скала, слева – 
пропасть, в которую, оступившись, сваливались лошади, 
увлекая за собой повозки. Но наступление нашей диви-
зии не задержали ни Хайларский укрепрайон, ни Боль-
шой Хинган.

Некоторые говорят: «Вам с японцами досталось во-
евать, так ведь это легко!» А я говорю: война не бывает 
легкой, там убивают. Пока мы с немцами воевали, Япо-
ния, как коршун, нависала над Россией. Все ждала, когда 
можно будет в войну вступить. Японцы были хорошо 
вооружены и отлично подготовлены. Многие прекрасно 
знали русский язык, офицеры говорили без акцента. 
А я в техникуме немецкий учил. Память зрительная у 
меня хорошая, один раз прочитаю — слово в слово мог 
пересказать. Вот так и японцы русский знали. Среди них 
было много смертников. Как-то взяли языка, его наш 
офицер допрашивает, а японец как вскочит со стула и 
как бросится его душить! Хотя вокруг все с оружием сто-
яли — он никого не побоялся. Японцы легко на смерть 
шли. Я командиром был, уцелел.

"
Уже после окончания войны с Японией 
Александр Григорьевич пошел на военную 
службу. И окончил ее в возрасте 65 лет. 
Всю жизнь занимался спортом, и штангу, и 
гантели, и гири поднимал. До 96 лет каждое 
утро бегал, зимой на лыжах ходил, самбо 
занимался. 

Мой собеседник считает, что человек должен дружить 
со спортом всю свою жизнь. А еще надо любить свою 
Родину. Вот тогда и долголетие ему будет обеспечено. 

Вот и совет ветеранов Октябрьского округа учит маль-
чишек любить Родину и быть мужчинами. Каждый год ко 
Дню Победы члены совета проводят акцию «Десять добрых 
дел для ветеранов». Ставят памятные обелиски на могилах 
участников Великой Отечественной войны. В этом году ко 
Дню Победы они подготовили не десять, а десятки добрых и 
полезных дел, значение которых трудно переоценить.

Оксана Гордеева  
Фото Валентина Карпова

НОВОСТИ  
СОВЕТОВ ВЕТЕРАНОВ 
День космонавтики, День 
национальной гвардии, 
соревнования по спортивной 
подледной рыбалке. Это лишь 
малая часть мероприятий, которые 
готовится провести в ближайшее 
время Совет ветеранов города 
Иркутска. 
Совет ветеранов областного центра 
традиционно принимает и самое 
активное участие в мероприятиях, 
посвященных празднованию Дня 
Победы. Накануне праздника 
активисты общественной 
организации проводят 
торжественные встречи участников 
Великой Отечественной войны со 
школьниками, уроки мужества, 
организуют встречи и концерты 
для ветеранов, проводят митинги и 
возложение цветов к Вечному огню.

— В этом году в рамках 
традиционной военно-
патриотической акции «Поезд 
Победы» эшелон отправится 
из Иркутска в Екатеринбург 
29 апреля, — рассказывает 
председатель городского совета 
ветеранов Владимир Баранов. — 
Мы уже начали подготовку к этому 
мероприятию.

Кроме того, 9 мая совет ветеранов 
планирует провести митинг в честь 
летчика, дважды Героя Советского 
Союза Николая Челнокова.

«А ну-ка, бабушки!» — 
традиционный конкурс с таким 
названием прошел 25 марта 
в Ленинском районе Иркутска. 
Организатором мероприятия 
стал Совет ветеранов Ленинского 
округа, который возглавляет Вера 
Афанасьева. 

Конкурс пользуется популярностью 
у жителей округа. За бабушек 
приходят поболеть родные — 
дети и внуки. На этот раз в зале 
собралось не менее 400 человек. 
На сцене соревновались 30 
участниц: шесть команд по 
пять человек в каждой. Четыре 
конкурсных этапа — «Визитка», 
«Бурановские бабушки», «Дефиле» 
и «Танцы народов мира» — 
дали возможность проявить все 
таланты пожилых женщин. Они 
пели, танцевали, дефилировали 
в прекрасных нарядах, которые 
придумывали и шили сами.

По количеству баллов в этом 
году победителем стала команда 
«Леди РЖД». Однако члены жюри 
единогласно решили, что в таком 
конкурсе проигравших быть не 
может. Каждая из шести команд 
получила заслуженную награду.

Совет ветеранов 
Правобережного округа начал 
подготовку к празднованию 
Дня Победы. 28 апреля  
в 15 часов в актовом зале комитета 
по управлению Правобережным 
округом состоится праздничный 
концерт, куда будут приглашены 
ветераны Великой Отечественной 
войны и почетные гости. Перед 
зданием в этот день по традиции 
организуют полевую кухню. 
— Ежегодно мы проводим 
концерты на День Победы, 
23 Февраля, 8 Марта, День 
пожилых людей, День матери и 
под Новый год. Наш актовый зал 
вмещает 300 гостей, и каждый раз 
он забит до отказа, — подчеркивает 
председатель Совета ветеранов 
Правобережного округа Владимир 
Ильич Преловский. 

Сотрудники ГУФСИН, МВД, 
МЧС и учащиеся кадетского 
корпуса навестят ветеранов, 
которые по состоянию здоровья 
не смогут присутствовать на 
концерте, и вручат им подарки. 
Всего в Правобережном округе 
проживает 104 участника Великой 
Отечественной войны и 1 118 
тружеников тыла. 

Анастасия Дарчук, Яна Шутова

С ЛЮБОВЬЮ К РОДИНЕ
Ветераны Октябрьского района о патриотической 

работе со школьниками и добрых делах

Ветераны Октябрьского округа взвалили на 
свои плечи дело огромной важности: вос-
питывать в подрастающем поколении лю-

бовь к своей Отчизне. А это ох как непросто! Под 
руководством председателя совета Виктора Ни-
колаевича Беляева пожилые люди идут в школы, 
проводят уроки мужества, праздничные митинги 
ко Дню защитника Отечества и Дню Победы. А 
в школе № 14, например, под руководством пол-
ковника воздушно-космических войск Ивана 
Канюка много десятилетий плодотворно работает 
клуб «Патриот». Ребята учатся метко стрелять из 
любого оружия, овладевают строевыми навыка-
ми, разучивают песни о Родине, участвуют в «Зар-
ницах» и в Российском движении школьников.

"
По инициативе и под руководством совета 
ветеранов Октябрьского округа в школе № 14 
работает Юнармия и клуб «Патриот».

Светлана Ильинична и Александр Григорьевич уже 10 лет 
вместе
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Наконец я узнал, что Женя в Москве. Но никак 
не мог его застать в Переделкино — он уезжал 
в Москву часов в семь-восемь, а раньше звонить 
было неудобно. Возвращался он поздно, иногда и 
за полночь. В конце концов сговорились — встре-
титься в Государственной думе, где в этот день 
открывалась выставка байкальских художников. 

День обещал быть необычным, и обещание 
оправдалось. Утром я торопился в Думу, где 
у меня была назначена встреча с кем-то из наших 
депутатов. Москва утопала в пухлых сугробах, 
а снег все валил и валил. На Красной площади 
увидел чудесную жанровую картинку — возле 
мавзолея стоял обыкновенный деревянный табу-
рет, на котором возвышалась крепкая женщина, 
при ней был таз, тряпка и какое-то моющее сред-
ство. Она мыла… фасадные плиты усыпальницы 
вождя мирового пролетариата. Не верите? Я сам 
иногда не верю, но это было: женщина, может 
быть, та самая кухарка, которую вождь обещал 
научить управлять государством, не спеша мыла 
легендарную гробницу и, кажется, даже что-то 
тихо напевала. И как я мог забыть, что у меня 
в кармане фотоаппарат?

Продолжился этот день тоже не совсем обыч-
но — я побеседовал с Егором Тимуровичем 
Гайдаром, да не как-нибудь на бегу в коридоре, 
а в его комфортном кабинете, причем главный 
демократ никуда не спешил.

Наконец долгожданное открытие выставки… 
В одном из холлов просторного дома на Тверской 
были развешаны картины, большинство из ко-
торых я знал. И поэтому эстетического голода не 
чувствовал, а с нетерпением ждал встречи.

Пытались забиться куда-нибудь в уголок, но 
это не очень получилось: не давала толпа по-
литиков, да еще мои коллеги хотели получить 
от него интервью — непременно здесь и сейчас. 
Поэт обещал приехать к каждому из них по ме-
сту жительства и ответить на все их вопросы.

Мы наскоро обменялись новостями, но тут нас 
прервали очень решительно: состоялась процеду-
ра знакомства поэта с политиком высокого ран-
га — к нам подвели Сергея Шахрая. Не помню, 
какую должность он занимал, но явно какую-то 
высокую. Однако инициативу захватил Евтушен-
ко. Он вынул из кейса нетолстую, но солидную на 
вид папку и, протягивая ее высокому чиновнику, 
напористо заявил:

— Сергей Михайлович, я написал текст гимна 
России и хочу, чтобы вы его посмотрели, — ре-
шительно вступил Евтушенко. Диспозиция была 
такая — высоченный поэт нависал над неболь-
шим по росту политиком, как 

статуя командора над несчастным 
Дон Жуаном. К тому же Шахрай ис-
пуганно присел.

— Хорошо, Евгений Александро-
вич, я передам, — пролепетал он.

— Да не «передам», Сергей Ми-
хайлович, не «передам», — продол-
жал наступать поэт, — я хочу, чтобы 
вы посмотрели!

— Хорошо, я посмотрю, — совсем 
смешался государственный муж и, 
забыв про протокол, наскоро попро-
щавшись, исчез в толпе народных 
избранников.

— Посмотри, Олег, какой он про-
тивный, — неожиданно обратился ко 
мне Женя.

— Ну почему же противный? — 
удивился я. — Вполне респектабель-
ный господин — костюмчик с иго-
лочки, причесан волосок к волоску, 
начищен…

— Нет, все равно противный, — стоял на своем 
Женя, — сам маленький, ботиночки маленькие, 
а носит себя как большой.

Я решил не спорить — мне надо было во что бы 
то ни стало в этот вечер добраться до Окуджавы, 
и я думал только об этом.

Но оказывается, устроители выставки затеяли 
еще и банкет, и мы на него были приглашены. 
Признаться, мне было не до банкета — с Булатом 
Шалвовичем мы ведь еще не договорились. Но 
Женю это не останавливало. «Да не волнуйся 
ты, — успокаивал он меня, — все сейчас будет».

Мы поднялись ко мне в номер, и все действи-
тельно решилось быстро — напор Евтушенко легко 
сломил слабое сопротивление Окуджавы. «Була-
тик! — кричал он в трубку. — Это мой друг, он при-
ехал из Иркутска ради тебя!» — «Когда вы хотите 
приехать?» — спросил Окуджава. «Вот сейчас на 
банкет сходим, и к тебе…» — «Да вы же пьяные 
будете», — воздвигнул Окуджава последний редут. 
«Что ты, — смел эту слабую защиту Женя, — он же 
культурный человек, разве он может напиться?»

Напиться я действительно не мог, не до того 
было. Я сидел как на гвоздях. Все время дергал 
Женю за рукав, шептал: «Ну, поедем…» Но он 
медлил — ему еще надо было произнести тост 
за примирение с Валентином Распутиным: они 
тогда были по разные стороны баррикад.

Наконец поехали. Но остановились на Кутузов-
ском проспекте, где у Жени появились срочные 
дела в его городской квартире — он принимал и 
отправлял какие-то важные факсы. Я прибли-
жался к предынфарктному состоянию.

Правда, был в этом мрачном для меня проме-
жутке времени один светлый момент, который я 
запомнил на всю жизнь. Когда мы зашли в аб-
солютно темный подъезд на Кутузовском, Женя 

вдруг сказал: «Олег, я очень тебя люблю. Жаль, 
что мы поздно встретились. Но зато это уж точно 
на всю жизнь». Я даже несколько растерялся — 
никак не ожидал такого признания от мужчины 
нормальной ориентации. Но тут же понял, что 
эта ситуация особая, для таких признаний откры-
та только душа большого поэта.

"
Тут кстати будет сказать, почему я 
позволяю себе такое амикошонское 
обращение — Женя. Я бы никогда 
не решился так назвать всемирно 
известного поэта, к тому же человека 
старше меня. Но он приказал мне так 
себя звать. Как-то раз я начал с ним 
очередное интервью с обращения по 
имени-отчеству. «Женя, — оборвал 
он меня, — и в интервью пусть будет 
«Женя», и всегда…»

До Булата Шалвовича мы добрались в начале 
двенадцатого часа ночи. Как сейчас вижу: за-
валенное снегом чуть не до крыш Переделкино, 
на крыльце стоит закутанный в плед Окуджава, 
горящая над крыльцом лампочка контурным 
светом рисует его орлиный профиль.

Разговор наш с Булатом Шалвовичем не очень 
заладился. По двум причинам — во-первых, я 
излишне переволновался, что не профессиональ-
но (извиняет меня только то, что моим собесед-
ником был кумир моей молодости); во-вторых, 
Окуджава был действительно болен, и нашей 
беседе не хватило огня.

Когда я сказал об этом Евтушенко, он не на 
шутку встревожился: «Ты это брось — не напи-
сать интервью теперь нельзя». Я его успокоил — 
конечно, напишу. Позже, уже дома, все сложи-
лось — что надо, в этой беседе было. Вот только 
огня, эмоций не хватало, но читателю об этом 
знать не обязательно.

Вот такой был этот зимний московский день: 
с громадными сугробами снега, как будто это не Мо-
сква, а какая-нибудь Кунерма, со спокойной беседой 
с Егором Гайдаром, с женщиной, моющей мавзолей, 
с тревожащим меня разговором о поэте на войне. 
И все это было освещено и согрето могучим тем-
пераментом всемирно известного поэта Евгения 
Евтушенко. Если кто-то думает, что этот огонь погас 
1 апреля 2017 года, — это неправда: откройте любой 
его томик, и он обожжет вас жаром сердца, согреет 
большой любовью — к родной земле, к женщи-
не, к невыплакавшейся иве, к сережке ольховой, 
к малой травинке… Он не ушел от нас, он не уйдет 
никогда, для этого он слишком любит эту землю.

Он не ушел… Но почему я плакал этой ночью?
Арнольд Харитонов 

Фото из архива автора публикации

ОГОНЬ, КОТОРЫЙ НЕ ПОГАСНЕТ
Один день с поэтом Евгением Евтушенко

Это был декабрь 1994 года. Приближался полувековой юбилей оконча-
ния самой кровопролитной в истории человечества войны. Я приехал 
в Москву, чтобы встретиться с Окуджавой и расспросить его про эту 

бойню, в которой он недолго, но участвовал. На которую он ушел совсем 
юным добровольцем в поисках подвига, но нашел кровь и грязь.  
Но все как-то не складывалось. Булат Шалвович откладывал нашу встречу, 
ссылаясь на болезни и дела. Между тем командировка кончалась. Мог по-
мочь Евтушенко, но он уехал в Абхазию, чтобы оценить ущерб, который на-
нес его даче конфликт между абхазами и грузинами.

Тот самый один день. В Государственной думе. 
Евгений Евтушенко, Арнольд Харитонов,  
Сергей Шахрай и устроители выставкиГод 2000. Встреча в музее «Тальцы»

"
Но вот появился Женя, с его ростом он 
был виден в любой толпе. Мы встретились 
в середине зала и братски обнялись.

Стихи Евгения Евтушенко обжигают читателя жаром сердца, 
согревают большой любовью
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Гуманизация наказаний
Перед тем как отправиться в хо-

спис, мы выяснили, что работы для 
нарушителей бывают двух видов: 
исправительные и обязательные. 
Об этом нам сообщила начальник 
филиала по Свердловскому АО г. Ир-
кутска уголовно-исполнительной 
инспекции ГУФСИН России по Ир-
кутской области Эвелина Павленко:

— Когда у гражданина есть основ-
ная работа, то он продолжает тру-
диться, но проценты от его зарплаты 
уходят государству. Если же гражда-
нин безработный, то у нас есть пере-
чень предприятий для отработки. 

— А за какие нарушения пригова-
ривают к обязательным работам?

— За преступления небольшой и 
средней тяжести. К ним приговари-
вают, как правило, впервые осуж-
денных. Мелкие кражи, хранение 
наркотиков в небольшом количе-
стве, управление транспортным 
средством в нетрезвом виде. 

Черная работа
С виду двухэтажное деревянное 

здание на Чудотворской выглядит 
совершенно обычным. Однако вну-
три — свой мир. В городской кли-
нической больнице № 7 — самые 
тяжелые пациенты. 

— Наша больница оказывает пал-
лиативную помощь (создание усло-
вий для тяжелобольных людей), — 
говорит главный врач больницы 
Александр Бессонов. — С ГУФСИН 
мы сотрудничаем давно, около деся-
ти лет. Больница у нас небольшая, 
ставок мало, а объем работы зна-
чительный. Должности дворника и 
разнорабочих низкооплачиваемые, 
сложно найти желающих. Так что 
помощь со стороны нам нужна. 

В хосписе много лежачих больных, 
их нужно относить в рентген-кабинет, 
который расположен в цокольном 
этаже. Здание старое, без лифта, так 
что помощникам приходится носить 
пациентов по лестницам. 

— Присутствует в этом и воспи-
тательный момент: многие наши 
пациенты — инвалиды, одинокие 
люди, неустроенные в жизни, ни-
кому не нужные, — замечает Алек-
сандр Петрович. — Отрабатываю-
щие наказание смотрят на больных 
и задумываются об истинных цен-
ностях, учатся состраданию. 

Сейчас в хосписе четверо работ-
ников-нарушителей. Мы с заведую-
щим хозяйственной частью Эдуар-
дом Скляровым отправляемся во 
двор больницы. 

— Работы, разумеется, не очень 
приятные, — вздыхает Эдуард Алек-
сандрович. — Черная работа плохо 
оплачивается, приходится прибе-
гать к помощи тех, кто обязан госу-
дарству. Чаще всего к нам попадают 
осужденные по статье 264 часть 1 — 
«Нахождение за рулем в нетрезвом 
виде». Обычно это люди адекват-
ные, приличные. Осужденные по 
статье 228 (курение анаши и про-
чего) в хосписе работать не могут: 
таких граждан нельзя допускать 
к лекарственным средствам. 

Одновременно в хосписе работа-
ют от четырех до шести человек. Эта 
цифра увеличивается после празд-
ников. График делают с учетом воз-
можностей осужденного. Например, 
сейчас двум нарушителям удобно 
работать в позднее время — они 
очищают тротуар от наледи. 

— Могу похвастаться, что здесь 
у нас теперь чистота — весь снег и 
лед убрали, — с гордостью показы-
вает Эдуард Скляров тротуар перед 
входом в больницу. — У нас при 
хосписе собственная котельная, но 
там нет механизированной подачи 
топлива, нужно кидать вручную. 
Этим сейчас и занимаются товари-
щи, обязанные государству. 

Каждому — 
по способностям

Заходим во двор: у стены чернеет 
груда угля. Двое мужчин, не обра-
щая на нас внимания, закидывают 
уголь поближе к котельной.

— Нужно понимать масштаб этой 
кучи, — обводит взглядом террито-
рию завхоз. — Она была до середи-
ны двора. 

Одного из мужчин зовут Артур. 
Он уже отработал здесь месяц — 
остался еще один. 

— Время летит быстро: когда что-
нибудь делаешь, его не замечаешь, — 
говорит Артур. — Попал сюда за по-
вторное вождение в нетрезвом виде. 
Две бутылки пива выпил и поехал 
огородами за продуктами в магазин. 
Меня остановил экипаж ДПС — как 
раз шла операция «Трезвый во-
дитель». Думаю, правильно сейчас 
ужесточили закон: таким образом до 
людей быстрее дойдет, что пьяным за 
рулем не место. Работу полегче я не 
просил! Мне хорошо — потрудиться 
на свежем воздухе, размяться, хоть 
какую-то пользу получить от наказа-
ния. А ночью работаю охранником.

Еще двое отрабатывают в поме-
щении: в больничном коридоре они 
латают старенький линолеум. При-
чина их попадания сюда такая же, 
как и у Артура — управление маши-
ной в нетрезвом виде. Спрашиваем, 
почему же они выбрали трудовую 
отработку вместо ареста?

— Куда денешься, страна ждет ге-
роев, — шутит Сергей. — Но разгова-
ривать некогда, у меня еще куча дел!

Мужчина убегает за инструмента-
ми. Впрочем, частенько осужденные 
работать отказываются.

— Если нарушитель не хочет 
выполнять обязательные работы, 
отправляем его обратно в уголовную 
инспекцию, — поясняет Эдуард Скля-
ров. — Как-то пришел один мужчина, 
посмотрел и сказал, что работа тяже-
лая. Больше я его не видел. 

При распределении обязанностей 
между осужденными никакой града-
ции по тяжести статей нет. Смотрят 
только на физические возможности 
человека. Если приходит физически 
слабый человек, ему достается необ-
ременительная, но грязная работа: 
вынести мусор, сменить у пациентов 
постельное белье.

— Был у нас недавно худенький 
мужичок — обвинялся в угрозе 
убийства. Кому ж он такой тщедуш-
ный мог угрожать, не знаю, — сме-
ется Эдуард Александрович. — При-
ходил с утра, выполнял функции 
санитара. 

Женщин-нарушителей обычно 
отправляют к сестре-хозяйке. Хотя 
за все время сотрудничества  
с ГУФСИН в хосписе дам почти 
не было. Сейчас у сестры-хозяйки 
Людмилы Лазовской отрабатывает 
одна девушка. Работает она на рын-
ке продавцом. Обвиняют в мелкой 
краже. 

— Эта девочка на любую работу 
согласна, — замечает Людмила Гри-
горьевна. — И в столовой убирает, 
моет все — недавно даже все по-
жарные шкафы помыла. До них все 
никак руки не доходили. Я с ней 
разговариваю по-человечески, со-
веты даю по жизни. 

После отработки нарушители 
часто работников больницы благо-
дарят — за человеческое отношение. 

— Я нашим отработчикам сразу 
говорю: я не начальник тюрьмы, 
но и не отец родной, — подчерки-
вает Эдуард Скляров. — Есть объем 
работ — вы их выполняете. Если 
заболели и не можете, ставите меня 
и инспектора в известность. 

— Кто из нарушителей вам боль-
ше всего запомнился?

— Санитар морга. А по профес-
сии он повар, когда-то в общепите 
работал. Так вот он пришел к нам 
и попросил: «Можно мне отраба-
тывать по профессии?» Ну я же его 
к котлу не поставлю! «У меня сан-
книжка есть», — настаивает мужчи-
на. А у нас как раз сломалась карто-
фелечистка. В день нужно порядка 
50—60 кг картошки чистить, вот 
он вручную быстренько это делал. 
Честно свои часы отработал.

Элина Халтанова 
Фото Валентина Карпова

ТРУД НА БЛАГО ОБЩЕСТВА
Как в Иркутске выполняются обязательные работы

Помните, в одной из новелл 
фильма «Операция Ы» все-
ми любимый Шурик воевал 

с нагловатым увальнем Федей, от-
правленным на стройку отбывать 
наказание? К трудовым работам 
тунеядца приговорили за дебош 
в автобусе. В кино Шурику удалось 
перевоспитать хулигана, гоняя по 
стройке. А как бывает в реальной 
жизни? За ответом на этот вопрос 
мы отправились в городскую кли-
ническую больницу № 7, где на-
рушители отрабатывают наказа-
ния. В жизни все оказалось не так 
весело, как в комедии Гайдая.

"
ГУФСИН сотрудничает с семью 
больницами в Иркутске, где 
осужденные выполняют 
обязательные работы. Однако 
сейчас этот список пополняется: 
осужденных становится все 
больше.

При больнице работает котельная, но механизированной подачи топлива 
нет. Поэтому в холодное время отбывающие наказание в основном 
раскидывают уголь

Заведующий хозяйственной частью 
хосписа Эдуард Скляров старается 
давать нарушителям работу по их 
физическим возможностям

Здание хосписа  
совсем старенькое, 
поэтому 
косметический ремонт 
там проводят часто
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«У нас — Аркадия» 
— Целый век отделяет нас от событий, 

которые явились прологом противостоя-
ния двух противоборствующих лагерей, 
приведшего к Гражданской войне, — рас-
сказывает заведующий отделом истории 
Музея города Евгений Меньшагин. — По 
данным профессора Павла Новикова, 
к 1917 году Иркутск представлял со-
бой губернский центр, где проживало 
90 413 человек (без военного гарнизона), 
в других губернских городах и городских 
поселениях — 184 386, в селах — 561 778 
человек. В городе и его окрестностях 
дислоцировались 9-й (предместье Глаз-
ково, район дач за рощей «Звездочка»), 
10-й, 11-й и 12-й (место дислокации — 
Петрушина гора) Сибирские стрелковые 
запасные полки (в каждом от 700 до 
1000 человек)… В годы Первой мировой 
войны стало очевидно, что казарменного 
фонда не хватает, и в 1914—1917 годах 
под размещение солдат были заняты 
все общественные здания. В отдельные 
периоды войны число солдат в Иркутске 
доходило до 50 тысяч человек.

Такое скопление войск в губернском 
городе могло как обеспечить его безопас-
ность, так и стать пороховой бочкой, спо-
собной при революционных брожениях 
в армии взорвать мирную жизнь. Но 
ничего такого в феврале в Иркутске не 
случилось. Вот что вспоминает очевидец, 
иркутянин Иван Иннокентьевич Сере-
бреников, чьи дневники зафиксировали 
каждый день 1917 года:

«21.03.1917 год. Прохожу по Тихвин-
ской площади и вижу: вышли на пло-
щадь солдаты и обучаются строю. Это 
меня порадовало. На многих солдатах — 
красные бантики. 

22.03.1917 год. Встретил на улице ко-
миссара Преображенского.

— Как, по-вашему, идут у нас дела? — 
спросил я у него.

— У нас — Аркадия! — выразительно 
ответил он.

И действительно, у нас царит отно-
сительный порядок, как нигде. Пускай 
учится у сибирской провинции столица, 
как надо проводить революцию». 

Жестокая реальность 
Лидия Ивановна Тамм, почетный 

гражданин города Иркутска, автор «За-
писок иркутянки», тоже оставила нам 
свои воспоминания: «Март 1917 года. Он 
врезался в мою память до мельчайших 
подробностей, перевернул устоявшийся 
патриархальный быт нашей семьи; меня, 
воспитанную в тепличных условиях, из 
мира красивых сказок перенес в мир 
жестокой реальности. <…> На улицах 
народ за царя не заступался, наоборот, 
многие радуются, что его скинули. Все 
идут в колоннах с песнями, с красными 
флагами. Какая-то женщина красные 
банты раздаривает. Мужчины их на 
фуражки и шляпы прикалывают. Дошли 
мы до управы, там выступал Церетели. 
Он сказал, что пока не выберут новую 

ЭХО ФЕВРАЛЬСКОЙ РЕВОЛЮЦИИ 
События 1917 года глазами историка и в воспоминаниях очевидцев

В Музее города Иркутска открылась выставка, 
посвященная Февральской революции 1917 
года. Здесь можно увидеть уличные афишные 

тумбы с агитационными плакатами тех лет. А в ви-
тринах представлены редкие экспонаты: фотогра-
фии горожан, различные виды оружия, часы раз-
ных марок, деньги и другие вещи — свидетели тех 
трагических событий. Эхо Февральской революции 
в Иркутске было незначительным. И даже весть об 
отречении государя-императора пришла в наш город 
с большим опозданием. Люди еще не понимали, что 
ожидает их после этого. Иркутск Февральскую рево-
люцию встретил алыми бантами и восторженными 
стихами.

думу, городом будет управлять Комитет, 
что генерал-губернатор Пильц безвыход-
но находится в своем доме. Некоторых 
жандармов уже арестовали, другие сами 
уволились со службы и оружие сдали…»

— Ираклий Церетели был меньшеви-
ком, он отбывал в Иркутской губернии 
ссылку, — рассказывает Евгений Мень-
шагин. — Когда грянула Февральская 
революция, он приехал в Иркутск, чтобы 
участвовать в создании Совета рабочих 
депутатов. Параллельно вел работу по 
созданию Военной организации Иркут-
ска. Церетели вышел на балкон двух-
этажного здания на Амурской улице 
(сейчас там располагается администра-
ция города) и объявил, что власть пере-
ходит в руки Комитета общественных 
организаций (КООрга). А 19 марта он 
уже отправился в Петербург и вскоре во-
шел в состав исполкома Петроградского 
Совета. 

Кстати, уроженец Кутаиси, представи-
тель древнего грузинского княжеского 
рода, Ираклий Георгиевич Церетели 
прожил после революции долгую жизнь. 
Удивительно, но его миновала череда 
репрессий 20—30-х годов! В 1921 году, 
когда Красная Армия вошла в Грузию, 
он эмигрировал. За границей он окончил 
Сорбонну и до конца жизни занимался 
юридической практикой. Умер он в 1959 
году, в возрасте 77 лет, в Нью-Йорке и 
был похоронен на местном кладбище. 

«Кругом измена, и трусость, 
и обман!»

Станция Дно близ Пскова, 2 марта, 
место действия — царский поезд, следу-
ющий в Петербург. Высокопоставлен-
ные чины, члены императорской свиты, 
представители общественных организа-
ций убеждали царя, что для умиротворе-
ния общества, издерганного войной, ему 
следует отречься от престола. В своем 
дневнике в этот день Николай II запи-
сывает: «Кругом измена, и трусость, и 
обман!». Царь поначалу хотел отказаться 
в пользу своего сына Алексея, страдав-
шего гемофилией. Но придворный врач 
сказал ему, что болезнь неизлечима, 
и вряд ли Алексей сможет управлять 
государством. «Уже если Бог так решил, 
я не расстанусь со своим бедным ребен-
ком», — сказал Николай. Император 
послал телеграмму председателю Госу-
дарственной думы М.В. Родзянко: «Нет 
такой жертвы, которую я не принес бы 
во имя действительного блага и для спа-
сения родной матушки-России. Посему 
я готов отречься от престола в пользу 
моего сына, с тем, чтобы оставался при 
мне до совершеннолетия, при регентстве 
брата моего, великого князя Михаила 
Александровича». 

Но Михаил Александрович наотрез от-
казался принимать императорскую коро-
ну. Судьба царской семьи была решена. 

Оксана Гордеева  
Фото Валентина Карпова

Причудливый революционный натюрморт, в котором пистолеты 
и листовки соседствуют с чайником

Мятежный 1917-й — время, когда последнее слово было 
за револьвером

Музейная витрина, посвященная иркутским юнкерам
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Астрономический город
Иркутяне любят астрономию. 

В советское время в городе большой 
популярностью пользовался плане-
тарий. Для демонстрации звездного 
неба тогда удачно адаптировали 
купол Троицкой церкви. В пере-
стройку здание вернули епархии, но 
энтузиасты-астрономы, учившиеся 
у таких талантливых педагогов, как 
Кира Сергеевна Мансурова, Эдуард 
Георгиевич Зуев и Елена Савельев-
на Шерстова, не опустили руки. 
Они регулярно проводят в городе 
акцию «Тротуарная астрономия», 
в которой принимают участие 
тысячи иркутян. Их усилиями был 
реализован проект музея «Ноосфе-
ра» с планетарием и телескопом. 
В астрономической обсерватории 
ИГУ они и сегодня читают просве-
тительские лекции по астрономии и 
показывают в телескоп небесные 
светила.

По словам руководителя депар-
тамента образования городской ад-
министрации Александра Костина, 
в мэрии идет планомерная работа 
над проектом, который позволит 
вернуть астрономию в школу как 
общеобразовательный предмет.

— Начать в некоторых школах 
города преподавание астрономии 

в пилотном режиме мы намерены 
уже с 1 сентября 2017 года. Ве-
сти уроки будут учителя физики, 
которые пройдут переподготовку. 
Планируется проводить один урок 
в неделю. Поскольку старые учеб-
ники морально устарели, иркутские 
ученые сейчас работают над подго-
товкой нового учебного пособия, — 
рассказал Александр Костин.

Интерес к далеким 
мирам

Из базисного учебного плана 
астрономия исчезла 25 лет назад. 
Теперь, чтобы вернуть ее обратно 
в школьный курс, надо решить ряд 
фундаментальных проблем: в каком 
классе преподавать предмет, кто 
будет вести уроки и где взять новый 
учебник?

Министр образования России 
Ольга Васильева не раз говорила 
о том, что урок астрономии в школе 
нужен, но вот до практического во-
площения руки пока не дошли. Она 
предлагает использовать адаптиро-
ванную версию советского учебника 
по астрономии для 10 класса Ворон-
цова-Вельяминова, а урок включить 
в программу 11 класса, вытеснив за 
пределы расписания второй ино-
странный язык. В качестве пре-
подавателей астрономии можно 
использовать работающих в школах 
физиков.

В Иркутске ученые и педагоги 
пришли к несколько иному мнению. 
В старших классах, когда дети гото-
вятся к ЕГЭ, вводить уроки астроно-
мии уже поздно. Период активного 
интереса к космосу, далеким мирам 
и фантастике возникает в раннем 
подростковом возрасте. Именно по-
этому организаторы Всероссийской 
олимпиады по астрономии, которая 
прошла в Новосибирске в феврале 
2017 года, пригласили на состязание 
учеников 5—7 классов.

На астрономическую олимпиа-
ду приехали 11 команд из разных 
городов России. Деньги за уча-
стие в научном проекте иркутских 
школьников вложили мэрия Иркут-
ска и Новосибирский планетарий. 
Поездка показала, что наши ребя-
та показывают хороший уровень 
астрономических знаний: участ-
ники олимпиады завоевали один 

диплом II степени и два дипло-
ма III степени.

Следующую олимпиаду для 
учащихся этой возрастной группы 
планируется провести в Казани.

— Опыт показывает, что ученики 
11 класса мотивированы изучать те 
предметы, по которым собираются 
сдавать ЕГЭ, которые пригодятся 
им в вузе. Поэтому вводить уроки 
астрономии после столь долгого 
перерыва старшеклассникам — пло-
хо, надо прививать научные знания 
о космосе в гораздо более раннем 
возрасте. Что касается педагогов, 
то, конечно, физики могут читать 
астрономию, однако для этого им 
надо пройти курсы переподготовки. 
Первые занятия уже проводятся 
на базе школы № 44, — пояснил 
директор астрономической обсерва-
тории Иркутского госуниверситета 
Сергей Язев, который, кстати, вхо-
дит в состав группы ученых, разра-
батывающих новое учебное пособие 
по астрономии для школ.

Новый учебник
Над учебником астрономии для 

школ в Иркутске работают три 
автора: доцент физического факуль-
тета Иркутского государственного 
университета Раиса Сотникова, за-
ведующий лабораторией Института 
солнечно-земной физики СО РАН, 
доцент ИГУ Дмитрий Климушкин и 
директор астрономической обсерва-
тории ИГУ, доктор физико-матема-
тических наук Сергей Язев. Плани-
руется закончить работу и процесс 
необходимых согласований до июля 
2017 года. А к 1 сентября учебник 
уже должен быть отпечатан. Кли-
мушкин, кстати, является состави-
телем задачника по астрономии, 
материалы которого используют 
организаторы олимпиад.

Первые выпуски учебника Во-
ронцова-Вельяминова появились 
на свет более 70 лет назад. Его 
обновленной версии под редакци-
ей Страута тоже уже почти 15 лет. 
Научные знания о космосе шагнули 
за это время далеко вперед, измени-
лись приоритеты, подходы к попу-
ляризации знаний. Конечно, чтобы 
поддержать интерес школьников 
к такой стратегически важной для 
России сфере, как космос, нужно 

новое учебное пособие. Иркут-
ский опыт внедрения астрономии 
в школьный курс может быть, без 
преувеличения, полезен для всей 
страны.

Школы-планетарии 
Мыслить надо масштабно, счита-

ют иркутские идеологи проекта по 
возвращению астрономии в школу. 
Дмитрий Бердников подключил к 
его реализации еще архитекторов 
и строителей. По инициативе мэра 
в новой школе № 19, расположен-
ной в Академгородке, будет рабо-
тать самый настоящий планетарий.

— Мы живем в век цифровых тех-
нологий, поэтому сегодня изучать 
космос по рисункам на доске не-
правильно. Если мы хотим конку-
рировать в сфере освоения космоса 
с передовыми странами мира, нуж-
но давать детям знания, адекватные 
требованиям времени, — считает 
Дмитрий Викторович.

"
Планетарий с куполом 
размером в 10,5 метров 
уже внесен в проект 
здания новой школы, 
специалисты решают 
вопрос приобретения 
оборудования. Но город 
не намерен сидеть сложа 
руки, пока строители 
воплощают мечту 
в реальность. 

В новой школе № 69 в микрорай-
оне «Эволюция», которая откроется 
1 сентября 2017 года, создается пер-
вый в Иркутске демонстрационный 
астрономический кабинет с диаме-
тром купола 4,5 метра. Реализаци-
ей проекта вместе с руководством 
школы занимается Дмитрий Семе-
нов, в недавнем прошлом директор 
Иркутского планетария.

В демонстрационном классе во 
время урока ребята смогут на-
блюдать звездное небо, планеты, 
космические объекты. По словам 
главы департамента образования 
Иркутска Александра Костина, 
базовые школы по астрономии, где 
в перспективе разместятся такие 
демонстрационные классы, будут 
в каждом районе нашего города. 

Нина Воронина

АСТРОНОМИЮ – ШКОЛЬНИКАМ
Учащиеся Иркутска вновь будут изучать науку о Вселенной

Вернуть астрономию в шко-
лы в качестве обязательно-
го предмета намерены вла-

сти Иркутска уже с сентября 2017 
года, для этого в городе органи-
зуют переподготовку учителей, 
открывают в среднеобразова-
тельных заведениях демонстра-
ционные классы и пишут новый 
учебник.

"
В общем, за более чем 
полувековую историю 
популяризации 
астрономических знаний 
в Иркутске созрели условия 
для того, чтобы поднять 
научные знания о космосе на 
качественно иной уровень. 
Сделать это удалось при 
поддержке мэра Дмитрия 
Бердникова.

В век цифровых технологий изучать космос по рисункам на доске неправильно, 
считают иркутские ученые. Детям интереснее смотреть фильмы о космосе

Ребята изучают движение планет с помощью современных наглядных 
пособий 
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Когда учительницу зовут 
«Фея» 

Мы встретились с Ксюшей по-
сле уроков в Вальдорфской школе. 
Занятия закончились, но несколько 
пятиклашек стояли у парт с флейта-
ми, наигрывая какую-то мелодию. 
Музыка настолько увлекла детей, что 
расстаться с ней даже после уроков 
было совершенно невозможно.

— Музыка дает много радости, 
особенно когда получается что-то сы-
грать! — сказала Алиса Непомнящих.

— А еще она дарит наслаждение, 
красоту и спокойствие, — поддержала 
ее Даша Барсагаева.

— Музыка — почти единственный 
урок, где я могу расслабиться, — при-
зналась Ксюша Потапова. — Потому 
что у меня здесь все получается. 
А еще я люблю играть на скрипке 
в школе искусств, где преподает Вера 
Геннадьевна Галеткина. Мне нравит-
ся петь в хоровой студии, где со мной 
занимается Валентина Петровна 
Шульга. Я мечтаю вырасти и стать 
оперной певицей.

Удивительное для нашего времени 
желание, согласитесь. Ведь только 
в эпоху Советского Союза оперная му-
зыка звучала везде и всюду: телеви-
зор и радио ни одного дня не давали 
прожить без оперного пения. К со-
жалению, в начале ХХI века опера 
в нашей стране стала почти экзоти-
кой. Поэтому честь и хвала педаго-
гам, которые все же сумели открыть 
это великое искусство для своей 
воспитанницы! Ксюша с блеском 
исполнила на конкурсе в Риге арию 
Дуни из оперы «Морозко» и русскую 
народную песню «Ванечка». 

— Валентина Петровна подбирает 
для своих подопечных душевный, 
высоконравственный репертуар, — 
рассказывает мама Ксении, Вероника 
Владимировна. — У дочки абсолют-
ный слух, она многое может спеть! 
К сожалению, в обычной средней 
школе, где она год отучилась, нас 
даже в хор не взяли, и тогда мы по 

совету друзей пришли в учебное 
заведение с вальдорфской педагоги-
кой. Вальдорфская школа помогает 
детям раскрепоститься, раскрыть 
свои таланты. Важно, что здесь детей 
никто не подавляет. Между учителя-
ми и детьми удивительно радостные 
взаимоотношения. У Ксюши учитель-
ница Наталья Алексеевна — я таких 
раньше не видела! Дети ее с первого 
класса зовут «Фея», представляете 
себе? Не знаю, где она берет силы, 
чтобы справляться с такой нагрузкой 
каждый день.

Как вырастить певицу
— Еще не зная о способностях 

Ксюши, я сама сознательно создавала 
вокруг нее музыкальную среду, — 
продолжает Вероника. — До года она 
засыпала под музыку Баха, а когда 
немного подросла, стала ходить 
с нами в музыкальный театр. Помню, 
в первом классе повела ее на опе-
ру «Кармен», когда были гастроли 
Улан-Удэнского театра оперы и ба-
лета. Роль Кармен исполняла Ольга 
Жигмитова. Спектакль шел четыре 
часа, и я собиралась увести Ксюшу 
после первого акта. Но Ксюша так 
увлеклась спектаклем, что ее невоз-
можно было уговорить уйти домой. 
Она сразу побежала к оркестровой 
яме, чтобы посмотреть: как там игра-
ют музыканты? 

"
А когда действие на 
сцене закончилось, дочь 
шепотом сказала: «Мама, 
когда актриса состарится и 
умрет, можно, я буду петь 
Кармен?» Я ей объяснила, 
что вовсе не нужно ждать, 
когда исполнительница 
состарится, пусть она 
живет долго-долго! 
Оперных певиц в мире 
много, и можно уже сейчас 
начинать учить эту арию.

Ксюшу так потрясла Кармен, что 
она подобрала «Хабанеру» на пи-
анино и постоянно пела эту арию. 
Поначалу мама не хотела отдавать 
дочку в музыкальную школу: сама 
Вероника когда-то бросила музыкал-
ку после четвертого класса — не дава-
лось сольфеджио. Вот она и привела 
пятилетнюю дочку в Дом детского и 
юношеского творчества к Валенти-
не Петровне Шульге — заниматься 
в хоре. Из младшей группы девочка 
быстро перебралась в старшую: у нее 
обнаружился голос такой силы, что 
заглушал остальных. А потом у Ксю-
ши появилось огромное желание 
играть на скрипке. 

— Не знаю, почему вдруг возникла 
скрипка, ведь у нас никто на скрипке 
не играл. Правда, мой папа, Вла-
димир Николаевич, когда-то играл 
в оркестре на аккордеоне, — говорит 
мама.

Когда в Иркутск приехал в про-
шлом певец Большого театра, а ныне 
педагог по вокалу, семидесятидвух-
летний Виктор Емельянов, Ксюшу 
привели к нему на прослушивание. 
Маститый педагог внимательно вы-
слушал девочку, а потом сказал:

— Знаешь, Ксюша, мы сварим 
с тобой хорошую кашу! Природные 
данные у тебя прекрасные! В 11 лет 
у тебя уже почти сформировалась 
европейская манера оперного пения. 
Природа дала тебе многое: есть все 
признаки оперного голоса. Все при 
тебе: и артистизм, и внешность, и 
талант. Тебе надо обязательно по-
ступать в консерваторию. Задавай 
себе высокую планку — и все у тебя 
получится!

Счастье — растить детей
Ксюша вместе с братом и родите-

лями живет за городом, в Хомуто-
во. Михаил и Вероника стараются 
сделать все возможное для того, 
чтобы дети росли в любви и заботе. 
У девочки есть целых четыре четве-
роногих друга: маленькая собачка 
Кэри, большой пес Тарзан и самоед-
ские лайки — Лиса и Санхэ. Но самое 
главное событие в жизни Ксюши 

произошло год назад: у нее появился 
долгожданный братик!

— Моя старшая сестра уехала в Пе-
тербург, — говорит Ксения. — И мне 
стало одиноко. Когда мне исполни-
лось восемь, я попросила маму ро-
дить мне еще братика или сестричку. 
Но мама сказала, что поздно. И тогда 
я заявила: «Можно взять из детского 
дома какого-нибудь малыша!»

Вероника долго не решалась на 
такой ответственный шаг. Обсудили 
с мужем эту идею. Михаил поддер-
жал жену. В 2016 году они поехали 
в Дом ребенка на Ярославского, что-
бы выбрать малыша. 

— Мы взяли бы всех, но кто-то 
был болен, а у кого-то обнаружились 
мифические родственники, которые 
никогда не появлялись в Доме ребен-
ка, но были серьезным препятствием 
к усыновлению, — вспоминает Веро-
ника Владимировна. — И вот, наконец, 
выбрали Марика. Он сразу забрался к 
Мише на колени, провел ладошкой по 
его лицу и сказал: «Папа!»

В свои два года ребенок знал 
только несколько слов. Но когда По-
таповы привезли малыша домой и 
положили в кроватку, он вдруг шепо-
том стал повторять: «Мама… Папа… 
Мама… Папа…» Как будто все еще не 
мог поверить в то, что кому-то нужен, 
что у него теперь есть и мама, и папа. 
И родной дом. Такое богатство! 

— Мой муж — солнечный светлый 
человек, все, что у меня есть в жизни 
хорошего, идет от него, — признает-
ся Вероника Владимировна. — Дети 
его очень любят, для Марика он — 
кумир! И я изменилась в лучшую 
сторону только благодаря ему. Мне 
очень повезло, что я встретила та-
кого человека, как Миша. Это такое 
счастье, которое, мне кажется, я не 
заслуживаю… Ксюшу мы с ним жда-
ли долгих четыре года, я думала, что 
детей у меня больше не будет. И вот 
родилось такое чудо! А потом появил-
ся Марик, и теперь у нас их трое. Это 
и правда самое большое счастье — 
растить детей! 

Оксана Гордеева  
Фото Валентина Карпова

ВЛЮБЛЕННАЯ В ОПЕРУ
Иркутская школьница выиграла  
международный музыкальный конкурс

Одиннадцатилетняя Ксюша Потапова из Иркутска заняла 
первое место на международном конкурсе оперного пения 
«Восходящие звезды», проходившего в Риге. У девочки кра-

сивый академический голос — лирическое сопрано. Председатель 
жюри этого творческого состязания, Михаил Казиник, сказал, что 
у Ксении большое будущее. Чтобы юная певица могла развивать-
ся, ее педагоги — руководитель хоровой студии «Ангара» в Доме 
детского и юношеского творчества Валентина Шульга и преподава-
тель музыкального отделения иркутской школы искусств Вера Га-
леткина — не жалеют труда и времени. О магии оперного искусства 
и о том, какие возможности открывает перед ребенком счастливая 
семья, мы поговорили с Ксюшей и ее мамой Вероникой.

Ученики с удовольствием играют 
на флейтах и даже после уроков 
не могут расстаться с музыкой

Пятиклассница Ксюша 
Потапова — обладательница 
редкого оперного голоса, 
лирического сопрано
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— Важно помнить, что здоровье 
рассады начинается с семенного 
материала, — объясняет Людмила 
Строцкая. — Какие сорта и гибриды 
мы выберем, такой урожай и полу-
чим. Не надо много растений. Если 
соблюдать правильную агротехни-
ку (а это правильные подкормки и 
уход), для семьи из четырех человек 
достаточно будет 15 баклажанов, 
20 перцев и 40 томатов. 

— Если уже сейчас рассада 
желтеет, что делать? 

— В конце марта — начале апре-
ля ко мне приходит много горожан 
с жалобами на то, что рассада «го-
рит» — желтеют и крутятся листики. 
Это происходит из-за переизбытка 
минеральных веществ в покупном 
грунте. Землю надо проверять на 
годность еще до посева. Сделать 
это просто: за 2—3 недели посадить 
в нее семена любой культуры. Если 
в течение этого времени растения 
будут развиваться нормально, такую 
землю можно использовать. 

На данном этапе можно прибег-
нуть к помощи вермикулита или до-
ломита. Эти минералы хорошо рых-
лят почву, сохраняют влагу и вовремя 
ее отдают, что упрощает процесс 
полива. Разрыхлите хотя бы верхний 
слой в начальный период пикировки. 
Тем самым вы улучшите не только 
влагоемкость почвы, но и воздухооб-
мен возле корневой системы. Важно 
также качество вермикулита: пере-
жженный красноярский никуда не 
годен, а вот иркутский, с мелкими 
гранулами, для рассады хорош.

Чтобы избежать подобных про-
блем в будущем, рекомендую прове-
ренный состав, который можно при-
готовить самим: 2 части перегноя, 
1 часть дерновой земли, 0,5 части 
речного мытого песка и 0,5 части 
торфа. На ведро смеси добавляется 
также 1 ст. л. удобрения аммофос.

— Что делать, если рассада 
вытягивается?

— Полейте ее кальциевой сели-
трой — 15 г на 10 л воды. Если же 
она имеет неестественный зеле-
ный цвет, слишком светлая, либо 
желтая, можно подкормить любым 
комплексным удобрением — «Рас-
творином», «Акварином», «Ферти-
кой люкс». Только дозировку при 
этом уменьшайте вдвое. Еще можно 
распикировать растения и расста-
вить их, чтобы листья друг друга не 
касались. Как вариант — применять 
препарат «Атлет», но очень осто-
рожно. Важно тщательно соблюдать 
инструкцию, иначе растения можно 
просто загубить. Прибегайте к такой 

мере только после появления  
5—6-го листа. 

"
Хорошо помогает 
досвечивание: для 
этого между рассадой и 
комнатой размещается 
светоотражающий экран. 
В качестве него можно 
использовать белую 
бумагу, ткань, фольгу. 
Тогда рассада будет стоять 
прямо, потому что не будет 
тянуться к свету, к окну. 

Можно пользоваться лампами — 
люминесцентными, светодиодными. 
Самое полезное — это восточное 
солнце. Здесь можно обойтись даже 
без дополнительного света.

— Почему иногда рассада по-
гибает после пикировки? 

— Многие делают эту ошибку — 
слишком заглубляют вытянувшу-
юся рассаду. Но корневая система 
в таком случае перестает работать, 
растение загнивает. Поэтому со-
вет — не заглубляйте, а укладывайте 
росток спиралькой, чтобы корне-
вая система была в верхнем слое 
горшка. Так мы позволяем корням 
дышать. 

Еще одна серьезная ошибка — 
ранняя пикировка. Делать это мож-
но только при появлении двух-трех 
настоящих листьев, ведь слабые 
корни и перелив губительны для 

неокрепших ростков. Не поливайте 
несколько дней после пикировки. 
Полив должен быть дозирован-
ным — 1 ст. ложка на растение. Ина-
че из-за застоя воды развиваются 
патогены, появляются «черная нож-
ка», корневые гнили. При первых 
признаках заболевания пролейте 
корнеобитаемый слой крепким рас-
твором марганцовки или препара-
том «Экстрасол». Подсыпьте песка 
и ограничьте полив. Также избе-
гайте переохлаждения — на ночь 
сеянцы надо убирать от окна. 

— На перцах появились непо-
нятные вздутия. Что это? 

— Если на вашей рассаде опада-
ют семядольки, а на перцах пошли 
бугристые вздутия, значит, рас-
тения перенесли стресс. Часто он 
возникает в результате все того же 
переувлажнения. Вывести из стресса 
можно «Эпином» или «Цирконом». 
Прекращайте полив, и все восста-
новится. Иногда на почве также по-
является серая или зеленая плесень. 
В этом случае необходимо подсыпать 
небольшим слоем песок и неболь-
шим острым предметом проделать 
дырочки — дать рассаде воздух. 

— У меня на рассаде появи-
лась черная мушка. Как от нее 
избавиться?

— Вам поможет липкая лента для 
летающих насекомых, достаточно 
повесить ее вертикально над рас-
садой на высоте 20 см. Все мушки 

осядут на ней в течение 2—3 дней. 
Можно дополнительно обработать 
рассаду «Фитовермом» в обычной 
концентрации. Либо пролейте «Ак-
тарой» 1 г на 10 л воды.

Многие спрашивают: а как вреди-
тели попадают в рассаду, ведь мы же 
высаживаем ее дома? Да просто — из 
почвы, которую набирают в тепли-
цах и не дезинфицируют! А еще с 
комнатных цветов. Важно не допу-
стить массового появления вредите-
лей, поэтому ежедневно осматривай-
те свою рассаду. Проблема в том, что 
их наличие замечают поздно, в то 
время как на первом этапе их можно 
убрать просто руками. 

Уберите верхний слой почвы 
в горшках с комнатными цветами, 
и вы уберете мушку. При появлении 
тли и комнатного клеща обработай-
те «Фитовермом» нижнюю сторону 
листа. Но успокаиваться на этом не 
стоит. Стопроцентного эффекта от 
химических обработок никогда не 
бывает. Обязательно делайте профи-
лактический осмотр. Обычно после 
распикировки, особенно на перцах и 
баклажанах, насекомые появляются 
снова. Убирайте их пальцами. Также 
обработайте «Фитовермом» повтор-
но — через 10 дней. 

"
Но самый опасный 
вредитель — белокрылка. 
Если она появится на 
рассаде, то, какие бы 
обработки вы ни делали, 
она будет у вас до конца 
сезона. Поэтому, если 
вдруг заметили ее на 
комнатных цветах, 
безжалостно с ними 
расставайтесь. 

Иначе все это перейдет на расса-
ду. Если заражение уже произошло, 
то на начальном этапе этой войны 
поможет обмыв холодной струей 
воды просто под душем. Из химиче-
ских препаратов можно применять 
только те, которые мы можем лить 
под корень. Это «Актара», из рас-
чета 1 г на 10 л воды, одного литра 
хватает на 25 горшков.

— Как дезинфицировать  
почву?

— Прежде всего — не проливать 
ни кипятком, ни марганцовкой. Так 
погибает вся полезная микрофлора, 
и потом ее надо восстанавливать 
органическими препаратами, на-
пример «Сиянием». Лучше всего 
ставить почву на пропарку есте-
ственным путем: в сентябре землю 
нужно упаковать в пакеты по три 
килограмма, плотно завязать и 
выставить на улицу на 2—3 недели. 
В конце зимы на такой же срок надо 
выставить их на мороз, а перед по-
севом отогреть уже в квартире.

— Как правильно делать 
подкормки? 

— Если вы хорошо подготови-
ли почву, то спокойно обойдетесь 
всего одной. Если ваши растения 
слишком тонкие, нежные, то под-
кормите их «Растворином», «Аква-
рином», «Рассадой-рост». Главное 
при этом — уменьшать дозировку 
в два раза, 1 ст. ложку на 10 л воды. 
Когда растение развивается плохо, 
потребуются 2—3 подкормки через 
каждые 10 дней. Не забывайте про 
кальциевую селитру, которая предо-
храняет рассаду от вытягивания.

Подготовила Марина Александрова  
Фото автора

УДАЧНЫЕ ЗАБОТЫ

БОРЬБА ЗА УРОЖАЙ
Как защитить рассаду овощей от болезней и вредителей?

В одном из прошлых номе-
ров мы рассказывали, как 
вырастить качественную 

овощную рассаду. Увы, нередко 
даже при хорошем старте из-за на-
рушений в агротехнике растения 
начинают болеть. Если не при-
нимать соответствующие меры, 
зараженные растения могут по-
гибнуть еще до появления завя-
зей. О том, что необходимо де-
лать уже сейчас, чтобы защитить 
рассаду, рассказывает ведущий 
агроном Россельхозцентра Иркут-
ской области Людмила Строцкая. 
На лекциях, которые организует 
городской клуб им. А. Томсона, 
Людмила Иннокентьевна отвеча-
ет на вопросы садоводов.

Обильно поливать рассаду можно только тогда, когда растение наберет 
хорошую зеленую массу и корневую систему. А вначале пользуйтесь ложкой!

Людмила Иннокентьевна Строцкая 
всегда готова дать консультацию 
по защите растений от вредителей 

Рассада вытягивается в случае 
ранней посадки семян, а также при 
слишком обильном посеве

Обычно наличие тли на листьях 
замечают поздно. На первом этапе 
ее легко убрать руками
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Законопроект на рассмотрение в областной парламент 
внес мэр Дмитрий Бердников 13 февраля 2017 года. 

— Качество и стоимость питания учащихся является важ-
ным элементом социальной поддержки, который должен на-
ходиться под контролем депутатов Законодательного собра-
ния, обеспечивающих законные интересы жителей региона. 
Хорошая организация питания ведет к улучшению здоровья 
детей, так как большую часть своего времени они проводят 
в школе, — подчеркнула председатель думы Иркутска Ирина 
Ежова.

Вместе с тем в Законодательное собрание Иркутской 
области поступило письмо губернатора Сергея Левченко, 
в котором отмечается, что индексация стоимости питания 
является нецелесообразной, в том числе из-за разработки 
программы оптимизации расходов бюджета Иркутской 
области на 2017—2019 годы. В этой программе рассматри-
вается возможность отмены индексации региональных мер 
социальной поддержки в нормативных правовых актах. 

Тем не менее законодательная инициатива мэра Иркутска 
была поддержана Контрольно-счетной палатой Иркутской 
области, Ассоциацией муниципальных образований Иркут-
ской области, детским омбудсменом Светланой Семеновой.

Вопрос подняли на депутатских слушаниях по инициа-
тиве депутатов Юрия Коренева, Александра Якубовского, 
Антонины Корочкиной и Михаила Корнева. Как следует из 
областного закона, государственные полномочия по отлову 
безнадзорных животных возложены на муниципалитеты. 
Средства на это выделяются из казны Иркутской области, но 
их катастрофически не хватает. В 2016 году сумма областной 
субвенции составила 3,7 млн руб., что позволило поместить 
в приюты 938 безнадзорных животных. В 2017 году Иркутску 
выделено 4 млн руб. — на эти деньги питание и крышу над 
головой смогут получить 1 610 кошек и собак.

Однако специализированные организации отмечают: 
на все это будет уходить не меньше шести тысяч рублей. 
Поэтому администрация Иркутска намерена приказ 
обжаловать. Как сообщила депутатам заместитель мэра — 
председатель комитета городского обустройства Елена 
Федорова, юридический отдел аппарата администрации 
занимается подготовкой соответствующего заявления. 

— Согласно заявкам от горожан, в конце 2016 года в го-
роде обитало более 3,5 тысяч собак. Размер субвенции не 
отвечает объективным требованиям и не обеспечивает 
качественного исполнения государственных полномо-
чий, — заявила Елена Федорова. 

Ну а пока иркутяне недовольны сложившейся ситуаци-
ей, ведь собаки собираются в стаи и представляют опас-

ность для горожан. Александр Якубовский отмечает, что 
определенную роль в этом играют и сами жители. При-
кармливание безнадзорных животных приводит к тому, 
что они теряют чувство страха перед человеком. Кроме 
того, некоторые недобросовестные организации игно-
рируют требование закона выпускать стерилизованных 
животных в места обитания и делают это где попало. 

По многочисленным обращениям жителей мэрия за-
ключила несколько муниципальных контрактов на отлов 
320 собак во всех округах Иркутска. А управление эколо-
гии администрации города разработало план дальнейших 
действий. В частности, комитет городского обустройства 
намерен обратиться к правительству Иркутской области 
с инициативой по выделению дополнительных средств. 
Предварительно подсчитают реальное количество беспри-
зорных собак в областном центре. Антонина Корочкина 
предложила также попросить зоозащитников отслежи-
вать, куда подрядчики выпускают отловленных животных 
после передержки. Это предложение принято в работу.

Кстати, в Иркутске подготовили проект муниципаль-
ного приюта для безнадзорных собак. Рассматривается 
возможность его обустройства на площади 0,8 га, что 
позволит разместить 200 животных. Предполагается, что 
этим займется МУП «Спецавтохозяйство».

Полосу подготовила Мария Николаева

КОРОТКО
Рабочую встречу с жителями 
поселка Вересовка провел 
депутат думы Иркутска 
Григорий Резников. Активисты 
отметили, что при строительстве 
водопровода на 2-ю Дачную 
не была заведена отдельная 
ветка и попросили отработать 
этот вопрос. Кроме того, улицу 
необходимо грейдировать. 
Также требуется закончить 
обустройство уличного освещения 
в железнодорожном поселке. 
Григорий Резников сообщил, 
что в рамках приоритетного 
проекта «Городская среда» 
в округе планируется построить 
хоккейный корт, универсальную 
спортплощадку с турниками 
и еще один детский игровой 
комплекс. 

— Проект направлен на 
благоустройство городских 
дворов и общественных зон, — 
отметил депутат. У нас есть 
детские площадки, но они 
рассчитаны на малышей и детей 
младшего школьного возраста. 
А вот ребятам постарше это 
уже неинтересно. Поэтому 
я и предложил поставить 
многофункциональную 
спортплощадку. Может быть, 
даже с тренажерами для воркаута. 
Думаю, молодежи понравится. 
Свои предложения я внес 
в программу проекта.

В 2017 году продолжится 
благоустройство рощи 
«Березка» и реликтовой рощи на 
Батарейной. Работы выполнит 
администрация Иркутска 
в рамках реализации программы 
«Народные инициативы».

Городскую комиссию по 
делам несовершеннолетних 
в помощь окружным КДН 
на депутатских слушаниях 
предложил создать начальник  
МУ МВД России «Иркутское» 
Олег Савин. Это позволит 
сократить сроки рассматриваемых 
материалов, повысить качество 
взаимодействия муниципалитета 
с полицией в вопросе 
профилактики подростковой 
преступности. Это и другие 
предложения муниципального 
управления МВД РФ будут 
включены в план работы 
городского парламента. 
Также стало известно, что в 2016 
году сотрудники иркутской 
полиции раскрыли более  
6,5 тысяч преступлений. По 
словам Олега Савина, количество 
совершенных правонарушений 
сократилось на 12,6 %. На треть 
снижено число квартирных 
краж, почти вдвое стало меньше 
хищений автотранспорта. 
Активную помощь в решении 
задач охраны общественного 
порядка полиции оказывают 
органы местного самоуправления, 
в том числе в организации 
профилактической деятельности. 

— Депутаты единодушно 
признали отчет 
удовлетворительным. Все реже 
жители задают вопросы о работе 
участковых — это говорит о том, 
что уровень взаимодействия 
полиции и населения вырос. 
Идет работа по привлечению 
к помощи правоохранительным 
органам волонтеров, 
общественных объединений — 
это тоже свидетельство доверия 
горожан к полиции. Произошло 
снижение количества серьезных 
преступлений на улицах города, 
и это, конечно, заслуга личного 
состава управления. Город, в свою 
очередь, обязан уделять больше 
внимания безработным жителям 
и более плотно заниматься 
профилактикой алкоголизма 
населения, — отметила 
председатель думы Иркутска 
Ирина Ежова.

В ИНТЕРЕСАХ ДЕТЕЙ
Дума Иркутска предложила областному парламенту 

поддержать инициативу мэра о школьном питании

Депутаты городской думы направили в Законо-
дательное собрание Приангарья обращение 
с просьбой поддержать законодательную ини-

циативу мэра Дмитрия Бердникова. В документе пред-
лагается закрепить размер стоимости бесплатных 
обедов, набора продуктов питания, предоставляемых 
школьникам из многодетных и малоимущих семей, а 
также установить ее ежегодную индексацию с учетом 
роста потребительских цен за предыдущий год.

СЛОЖНЫЙ ВОПРОС
В Иркутске ищут способы уменьшить число бродячих собак

В ответе за тех, кого отловили — таким прин-
ципом руководствуются городские власти, 
когда дело касается бездомных кошек и со-

бак. Но, к сожалению, в этой сфере Иркутск наде-
лен лишь полномочиями, а вот денег на их каче-
ственное исполнение не хватает. Поэтому депутаты 
думы города и администрация в очередной раз 
обсудили эту животрепещущую тему.

"
Нормативы средней стоимости услуг установлены 
приказом Службы ветеринарии Иркутской 
области. По задумке региональных властей, 
суммы в 2,5 тыс. руб. на одну особь должно 
хватить на все сопутствующие процедуры. Среди 
них перевозка бродячих псов, стерилизация, 
кормежка, лечение.

Недавно завершился  аукцион на отлов 1 610 бездомных 
собак — столько позволяет областная субвенция.  
Но реальная потребность почти в три раза выше

Сейчас стоимость горячего обеда для школьников 
в Иркутске — одна из самых высоких в регионе, 
она составляет 58 рублей. Областной бюджет 
компенсирует 15 рублей, остальные 43 рубля 
выплачиваются из городской казны
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Чужой среди своих 
Надо отметить, что Зеленый — 

не единственный такой район в Ир-
кутске. Есть еще Академгородок, 
земля там принадлежит СО РАН. 
Есть и территория бывшего воен-
ного училища, которой распоряжа-
ется Минобороны РФ. На местном 
уровне иметь дело с таким хозяй-
ством трудно. Единственный выход 
для областного центра — добиваться 
передачи указанных территорий 
в собственность города, но это про-
цесс не одного года. 

— Без этого ремонтировать 
внутриквартальные территории, 
устанавливать детские площадки и 
выполнять благоустройство невоз-
можно. Задача перевести Зеленый 
в муниципальную собственность по-
ставлена и является приоритетной. 
После этого начнем благоустрой-
ство, будем обеспечивать жителям 
комфортные условия, — поясняет 
Антонина Корочкина. — В прошлом 
году удалось частично отремонти-
ровать здешнюю окружную доро-
гу, сделать заездные карманы для 
остановок, обустроить пешеходные 
переходы.

— Вопросом чистоты микрорай-
она занимаюсь постоянно, слежу 
за площадками ТКО, за состоянием 
придомовых территорий, качеством 
покоса травы… Проблемы пока 
существуют из-за халатного отно-
шения некоторых ответственных 
лиц, — говорит депутат. — В про-
шлом году с администрацией 
Правобережного округа разработа-
ли схему закрепленных территорий, 
чтобы было понятно, с кого спра-
шивать. Управляющая компания 
содержит зоны вокруг домов. Все 
остальное принадлежит Главному 
управлению жилищно-комму-
нального хозяйства Министерства 
обороны — это бывшая «Славянка». 
С ними решать вопросы сложно. 

Вода и отопление
Серьезные проблемы в микрорай-

оне с водоснабжением и отоплени-
ем. Этой зимой там одновременно 

прорвало сразу четыре ветки тепло-
снабжения. ГУ ЖКХ, как выясни-
лось, необходимыми для починки 
материалами не располагает. Без 
тепла могли остаться около  
8,5 тысяч человек. К счастью, ситуа-
цию вовремя купировали. 

— Пришлось побегать, чтобы 
чего-то добиться от Главного управ-
ления ЖКХ. Вице-мэр Иван Носков 
провел переговоры с их вышестоя-
щим начальством. После этого на-
конец началась работа. Сейчас этот 
вопрос находится под контролем 
у города и военной прокуратуры и 
худо-бедно решается, — отметила 
моя собеседница.

Кстати, качество этой горячей 
воды оставляет желать лучшего. Не 
соблюдается температурный ре-
жим, превышен порог содержания 
железа, также не везде отлажена 
подача. Холодную воду за два года 
сумели привести к нормативному 
состоянию — это большое достиже-
ние. А вот с горячей пока беда. Тем 
не менее администрация города не 
снимает с себя ответственности за 
состояние военного городка и по 
инициативе депутата Корочкиной 
делает все для того, чтобы обе-
спечить жителей Зеленого этими 
услугами.

Школьные блоки
Две важных задачи из соцсфе-

ры — строительство среднеобразо-
вательного учреждения в Лесном и 
капитальный ремонт школы № 31. 
Подготовкой к капитальному ремонту 
депутат начала заниматься еще в 2013 
году. В результате добилась, чтобы 
выделили деньги на разработку про-
ектно-сметной документации. В про-
шлом году начали ремонтировать 
блок «К». В этом работа продолжит-
ся — ремонтировать будут подвалы 
учебного заведения. В течение лета 
поменяют всю систему канализации 
и водоснабжения, электросеть, про-
ведут благоустройство. Из городской 
казны на это выделено 15 млн руб. А 
в 2018—2019 годах планируется на-
чать капремонт остальных корпусов. 

Необходимо подумать и о стро-
ительстве дополнительного спор-
тивного блока. Несмотря на то что 
в прошлом году отремонтировали 
корт, помещений все равно не хва-
тает, так как в школе много спор-
тивных секций.

— К 2025 году мы должны пере-
вести все школы на односменный 
режим. Чтобы это осуществилось 
в нашем районе, решено строить со-
временную школу с бассейном. Мэр 

встретился с жителями, осмотрел 
школы № 31 и № 10 и дал указание 
заняться подготовкой участка и 
разработкой проекта. ПСД для нее 
уже готова, 50 млн руб. на этот год 
выделено, и строительство начнется 
уже во втором полугодии. 

Кто виноват и что 
делать?

Микрорайон Лесной — сложный 
участок избирательного округа № 23, 
особенно нижняя его часть. Во-первых, 
расположена она в болотистой местно-
сти, в прошлом году начали гравиро-
вать улицы, но 20-сантиметровый слой 
гравия после первого дождя полностью 
ушел в почву. Во-вторых, там нет водо-
провода. Первую линию проложили 
в прошлом году. Необходимо еще две, 
на это потребуется 250 млн руб. Из-за 
этого нет возможности начать асфаль-
тирование дорог и установку фонарей. 
В-третьих, участки под жилье нареза-
ны вплотную, и нет свободной земли 
для установки детских и спортивных 
площадок.

— Были прецеденты, когда жите-
ли подавали мне списки адресов для 
игровых комплексов, мы заходили 
туда, но вдруг появлялся владелец 
и спрашивал, что это мы делаем 
на его участке? Заявители мне при 
этом доказывали, что земля свобод-
на. Поэтому администрация Право-
бережного округа теперь сначала 
проверяет адреса через КУМИ, — 
объясняет Корочкина.

В 2017 году в нижнем Лесном 
отгравируют четыре улицы — До-
брую, Беловежскую, Бабрскую, 
Стрелецкую — и переулок Страст-
ной. В верхнем — Рождественскую, 
Верхнюю и Славную. В будущем 
необходимо также провести бере-
гоукрепление реки Топка, которая 
разделяет Лесной на две части, сде-
лать кюветы для отведения воды. 

— Сейчас жду от комитета го-
родского обустройства план благо-
устройства микрорайона. Прошло 
несколько совещаний со всеми 
службами и комитетом по градо-
строительной политике. Там нуж-
ны колоссальные затраты, будем 
решать, — говорит депутат.

Тем не менее положительные 
моменты все равно есть. Это, напри-
мер, отрегулированная ситуация 
с пассажирскими перевозками.

"
Благодаря городскому 
управлению транспорта 
в Зеленый регулярно 
ходят маршруты № 32 и 
№ 8, в тестовом режиме 
запущен маршрут № 92. 

В предместье Марата в 2016 году 
отремонтировали проезжую часть 
Мало-Якутской, заасфальтировали 
Пшеничную, установили тротуар на 
Петрова, доукомплектовали детские 
площадки.

— Планов много, хочется постро-
ить еще и детский сад. Буду наста-
ивать, чтобы в проект бюджета на 
следующий год заложили средства 
на проектно-сметную документа-
цию. По многим вопросам с адми-
нистрацией города есть взаимопо-
нимание. И самое главное то, что 
я четко вижу перед собой цель, до 
которой нужно добраться. 

Мария Николаева 
Фото из архива депутата

ЛЕД ТРОНУЛСЯ
Антонина Корочкина о процессе передачи Зеленого муниципалитету  

и его благоустройстве

Избирательный округ Анто-
нины Корочкиной назвать 
простым нельзя. Привыч-

ная схема депутатской работы 
здесь не действует, ведь Зеленый, 
в котором проживает основная 
часть избирателей, целиком при-
надлежит Министерству обороны 
РФ. Все попытки привести его 
в порядок будут квалифициро-
ваться как нецелевое использова-
ние средств городского бюджета. 
Однако в деле передачи микро-
района в ведение Иркутска уже 
наметились серьезные подвижки, 
и, возможно, в этом году ситуация 
разрешится окончательно.

Зеленый ставит перед Антониной Корочкиной немало, казалось бы, 
невыполнимых задач. Но благодаря настойчивости депутата и администрации 
Иркутска микрорайон вскоре может обрести статус муниципальной земли

"
В апреле в Зеленом 
планируется провести 
субботник, на который 
пригласят специалистов 
городских служб, волонтеров 
и жителей микрорайона — 
организовать благоустройство 
хотя бы в таком формате город 
может.

ОКРУГ №23
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Грозный «Сахалин» 
Впервые в истории БК «Иркут» вы-

шел в плей-офф чемпионата России 
среди мужских команд Суперлиги-1. 
В соперники нашим баскетболистам 
достался действующий чемпион — 
грозный «Сахалин». На стороне ир-
кутян было преимущество домашней 
площадки: серия плей-офф стартова-
ла в Иркутске. Первое домашнее сра-
жение мы выиграли, второе разгром-
но проиграли. На выезде в третьем 
матче лучше были соперники, но зато 
в решающем четвертом бою разыгра-
лась драма: за 18 секунд до финальной 
сирены «Сахалин» вырвался вперед 
буквально на одно очко — 77:76. Тре-
нерский штаб нашей команды взял 
тайм-аут, и Дмитрий Злобин на по-
следних секундах забросил «трешку», 
77:79. Таким образом, счет в серии 
стал 2:2, и все должно было решиться 
в пятом матче. 

Переполненные трибуны так шуме-
ли и болели за своих, что сахалинцы 
поначалу растерялись, у них не шли 
броски и даже не забивались штраф-
ные. К концу первой четверти наши 
баскетболисты вели со счетом 13:20.

Второй игровой отрезок также 
вселил уверенность иркутским бо-
лельщикам: сначала трехочковым 
попаданием отметился Константин 
Новиков, затем Александр Заха-
ров принес два очка. Гости забили 
в ответ, однако Александр Варнаков 
реализовал штрафные броски, 16:27. 
И тут игра посыпалась… «Сахалин» 
начал стремительно догонять, в то 
время как у наших игроков мяч 
в корзину никак не летел. В итоге, 
забросив «трешку», соперник счет 
сравнял — 27:27. К концу четверти 
Егор Муравьев отвоевал три очка, 
забив со штрафного и с игры, однако 
этот перевес был очень хрупким.

Валидол для иркутян
Вторая половина игры ознаменова-

лась эффектными «трешками» Алек-
сандра Захарова и Глеба Герасименко: 
иркутяне начали отрываться. Напря-
жение росло, однако хозяева сохрани-
ли разницу в счете — к концу четверти 
на табло горели цифры 39:49. 

Но в такой игре не бывает простых 
концовок. «Сахалин» начал отвоевы-
вать очки и на последних секундах 
сравнял счет. 59:59 — игра продол-
жилась в овертайме! Для иркутских 
болельщиков эти пять минут допол-
нительного времени длились бес-
конечно, нервное напряжение росло. 
Играя вровень, команды сделали счет 
69:69, однако вскоре гости вышли 

вперед. За минуту до конца игры 
счет стал 74:69 в пользу «Сахалина». 
Но благодаря усилиям Варнакова, 
который забил с игры и реализовал 
штрафной, наши начали догонять — 
74:72. Гости пробили несколько 
штрафных, у нас «трешкой» отме-
тился Захаров. За несколько секунд 
до окончания игры капитан Варна-
ков реализовал штрафные и эффек-
тно забил из-под кольца — сделал 
счет 78:79. Когда прозвучала сирена, 
радости болельщиков, игроков и 
тренеров не было предела. 

— Спа-си-бо! — скандировали 
трибуны. 

«У нас было численное 
преимущество»

— Спасибо огромное нашим бо-
лельщикам за поддержку, они у нас — 

лучшие! — с этого начал послематче-
вый комментарий главный тренер БК 
«Иркут» Алексей Лобанов. — Они и 
защищались, и нападали вместе с ко-
мандой. Поэтому у нас было числен-
ное преимущество. Почему по ходу 
игры упустили преимущество в счете? 
Это можно объяснить только волне-
нием, сказалось то, что наши сопер-
ники поиграли в различных лигах на 
высоком уровне, а для многих наших 
игроков плей-офф — это новый опыт. 

Игроки подтверждают, что в плей-
офф совершенно иной уровень игры.

— Физически усталость накапли-
вается, чувствуется, что в плей-офф 
игра более контактная, жесткая, — 
заметил игрок «Иркута» Глеб Гера-
сименко. — Но наши болельщики 
несут нас вперед, дополнительную 
энергию придают, без них мы бы 
сегодня не выиграли. 

Выйдя в полуфинал, иркутяне уже 
вошли в четверку лучших команд Су-
перлиги-1. Впереди у наших баскет-
болистов битва с БК «Новосибирск». 
8 и 9 апреля игры пройдут на выезде, 
а 12 и 13 апреля — в Иркутске (воз-
можны корректировки в расписании 
матчей).

Три палочки за сезон
Весь сезон тренер и игроки гово-

рили в адрес иркутских болельщи-
ков самые теплые слова. Кто же эти 
люди, заряжающие энергией наших 
баскетболистов? Павел Дедюхин — 
один из лидеров фанатского дви-
жения «Иркута», болеет за команду 
с 2004 года. И является самым гром-
ким болельщиком — его барабаны 
наводят ужас на соперников. 

— Я посещаю все домашние игры, 
и выездные смотрю, — говорит 
Паша. — Когда команда выиграла 
предсезонный турнир в Ижевске 
и Кубок Сибири, была надежда на 
то, что мы попадем как минимум 
в плей-офф. Приятно, что результат 
превзошел ожидания! Сегодня после 
4-х периодов уже не было сил, ни 
в голосе, ни в руках… Но пришлось 
пересиливать себя, мы, как и коман-
да, собрались!

Сейчас фан-сектор «Иркута» ярко 
выделяется: барабаны, плакаты, 
флаги, кричалки. Но когда-то Паша 
с друзьями были просто зрителями.

— У нас были дудки, но такого 
движения, как сейчас, не было, — 
вспоминает Павел. — Объединились 
мы так: сначала у меня появился 
барабан, я выбрал сектор и начал там 
один барабанить, потом увидел на 
соседней трибуне паренька с флагом 
и позвал его к себе за компанию — 
это, можно сказать, и было начало. 
Сейчас у нас есть костяк фан-сектора, 
в основном это мои друзья. Но есть 
и несколько человек, с которыми 
мы встречаемся исключительно на 
матчах. 

В этом году со второй половины се-
зона совместно с клубом болельщики 
приобрели четыре барабана разного 
калибра. Звуковую поддержку Паша 
осуществляет вместе с другом, про-
фессиональным барабанщиком из 
иркутской группы «Фейбл» Алексеем 
Додоновым. На особо нервных играх 
инструменты не выдерживают на-
пряжения.

— На принципиальном матче со 
«Спартаком-Приморье» я порвал 
пластик барабана в середине игры, 
залатали изолентой, это помогло 
дотянуть до конца, — улыбается 
Паша. — А за нынешний сезон сло-
мал три палочки! 

"
Команды соперников 
всегда отмечают 
поддержку иркутских 
трибун. Не все легко 
справляются с таким 
давлением.

— Когда еще не было фан-сектора, 
иркутяне все равно болели ярко, — 
вспоминает Паша. — Был случай, 
когда было настолько шумно, что 
игроки соперника просто не выдер-
жали давления и в самый шумный 
сектор кинули пустую бутылку, стали 
показывать неприличные жесты… 

Но такая реакция иркутских бо-
лельщиков не трогает: главное, что 
их поддержка помогает команде. 

Элина Халтанова 
Фото Артема Илошваи

СУМАСШЕДШИЙ БАСКЕТБОЛ
«Иркут» вышел в полуфинал чемпионата России среди команд Суперлиги-1

И все-таки Дворец спорта 
«Труд» мал: вместить всех 
желающих на этот раз он не 

смог. Люди сидели на ступеньках, 
теснились в проходах… Из-за чего 
такой ажиотаж? Неужели концерт 
известных музыкантов? Нет, нын-
че в Иркутске живут баскетболом. 
Наш «Иркут» 3 апреля сражался 
за выход в полуфинал с «Сахали-
ном». И подарил своим болельщи-
кам очередной сумасшедший матч.

"
Мы знали, что битва будет не 
на жизнь, а на смерть. Хозяева 
начали уверенно и сразу 
повели в счете: первый мяч 
забросил Антон Саяпин.

Главная звезда матча — капитан  
БК «Иркут» Александр Варнаков — 
был неудержим в своем стремлении 
вывести команду в полуфинал

Тренерский штаб «Иркута» и талисман команды кот Феликс не могут 
сдержать эмоций после финальной сирены. Нервная и яркая победа!

Павел Дедюхин уже не первый год барабанит на фан-секторе.  
На одном из матчей «Иркута» инструмент даже не выдержал напряжения — 
пришлось залатать изолентой
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О необходимости создания 
в Иркутске музея имени Распутина 
заговорили сразу после смерти пи-
сателя. Разрабатывали концепцию, 
скрупулезно выбирали место, под-
ходящее по духу. И остановились на 
скромном деревянном доме по улице 
Свердлова. 

— Это памятник архитектуры, 
постройка конца XIX века, на плане 
Иркутска 1899 года он уже был обо-
значен. Первая основательная рестав-
рация проводилась здесь в 1990-е 
годы, вторая — перед открытием 
музея, — рассказывает Елена Мануш-
кина, заведующая отделом Иркутско-
го областного краеведческого музея 
«Музей им. В. Г. Распутина». 

«Жили мы бедно, и не мы одни, 
вся деревня жила бедно, земли для 
хлебов были худородные, мошка 
(мелкий гнус) заедала скотину, ко-
торая днями во все лето спасалась 
только под дымокуром и только на 
короткие ночные часы выбегала на 
выгон, — писал Распутин в очерке 
«Откуда пошли мои книги». — Да и 
сами мы ходили в сетках из конско-
го волоса, натягиваемых на голову, 
мазались дегтем».

Музей писателя открыли выстав-
кой «Откуда есть-пошли мои книги», 
рассказывающей об истоках 

творчества и жизни Валентина Гри-
горьевича. Более двух тысяч экспо-
натов передал для нее сын прозаика 
Сергей. Выцветшее свидетельство 
о рождении писателя, пожелтевшие 
фотоснимки из семейного альбома, 
генеалогическое древо Распутиных, 
восстановленное до 1630 года, —  
немало здесь интересных реликвий. 
Распутины поселились на Ангаре 
еще в конце XVIII века и прожили 
в своей маленькой Аталанке вплоть 
до затопления и переноса деревни 
на новое место. 

«Мое детство прошло в глухой 
ангарской деревне, в 400 киломе-
трах от Иркутска. Она и теперь, 
ставши поселком, переехав на новое 
место и переменив образ жизни, 
осталась глухой, моя Аталанка, но 
не потому, что так и не сумела вы-
драться из таежных зарослей, а по-
тому, что слишком их вычистила и 
оказалась никому не нужна. На двух 
сокровищах стояла Аталанка — на 
Ангаре и на тайге, — и ни того, ни 
другого не осталось». 

В этой деревушке, образ которой 
писатель любовно хранил в своем 
сердце до самой смерти, прошли 
первые школьные годы Распутина. 
Разделения по возрастам тогда еще 
не было: четыре класса сидели вме-
сте, и на всех — только одна учитель-
ница. Возглавлял школу в то время 
Николай Васильевич Ведерников, 
перебравшийся с другого берега 
Ангары и моментально завоевавший 
любовь учеников. Он преподавал 
историю, а его жена — русский язык 
и литературу. В одном из интервью 
Валентин Григорьевич вспоминал, 
что в той небогатой сельской школе 
даже была собственная библиотека, 
пускай и помещавшаяся в одном 
шкафу. Крадучись, они с друзьями 
забирались в этот шкаф и выужива-
ли на свет очередное «сокровище» — 

томик Пушкина, Тургенева или 
Островского. Второклашки 
запоем читали серьезнейшие 
произведения, передавали кни-
ги друг другу, делились впечат-
лениями. 

«Я рано пристрастился 
к книгам, в ученье показывал 
усердие, и меня после четырех 
классов деревенской школы, 
по общему мнению, следова-
ло учить дальше. Непросто 
было матери решиться на 
это, мы уже снова кукова-
ли без отца. В необходимых 
случаях мать умела быть 
твердой, однако нас у нее 
было трое, я самый стар-
ший, начинавший помогать, 
и на ее окончательное реше-

ние повлияло обещание не только 
родных: не дадим пропасть парню. 
Дядя Ваня, шофер единственной 
в колхозе полуторки, привез меня 
в Усть-Уду, в райцентр, и, выгру-
жая мое барахлишко, так и сказал, 
это я запомнил: «Мы тебе, парень, 
не дадим пропасть». 

Оторвать старшего сына от сердца 
Нине Ивановне было нелегко, но 
она, стиснув зубы, пошла на это, что-
бы дать ему хорошее образование. 
Так одиннадцатилетний Валя отпра-
вился в райцентр за 50 километров 
и начал самостоятельную жизнь. 
Глава семейства Григорий Никитич 
в то время помочь ничем не мог — 
он был далеко от дома, отбывал срок 
на Колыме. Дело в том, что после 
войны он устроился начальником 
почты, и однажды во время службы 
приключилось страшное — заснул 
на пароходе, и у него срезали сумку. 
Григория Никитича обвинили в рас-
трате и на семь лет отправили на 
магаданские рудники. 

"
Позднее воспоминания 
об этом периоде, 
о выживании в незнакомой 
среде и голодных буднях 
лягут в основу «Уроков 
французского». Кстати, 
портрет той самой 
милосердной учительницы 
из рассказа, Лидии 
Михайловны Молоковой, 
можно увидеть на 
выставке. 

А рядом, как результат прилежно-
сти и упорства, — аттестат зрелости 
Валентина Распутина без единой 
четверки. С таким безупречным до-
кументом он без труда поступил на 
историко-филологический факуль-
тет ИГУ. Как выяснилось позже, 
молодым человеком двигало не 
желание стать великим писателем, 
а мечта вернуться в деревню и рабо-
тать учителем. 

«Было время, когда я, смущенный 
университетом, образованием, 
стал стыдиться своего деревенско-
го языка, считать его несовремен-
ным. <...> Я и не подозревал, каким 
владел богатством, заталкивая 
его поглубже и с удовольствием на-
званивая всякими «эквивалентами» 
и «экзистенциализмами». Выручи-
ла опять бабушка, моя незабвенная 
Марья Герасимовна. Когда я заду-
мал рассказ о ней, тот самый, где 
она Василиса, эта самая Василиса 
решительно отказалась говорить 
на чужом языке. Я и так, и этак, 
послащивая городским, давал для 
утешения погорчить во рту дере-

венским — ничего не выходило. При-
шлось подчиниться. Мне с самого 
начала следовало догадаться, что 
их «в одну телегу впрячь неможно». 
Получив свое слово, Василиса сразу 
заговорила легко и заставила осво-
бодиться от книжной оригинально-
сти и автора».

К слову, со своей бабушки Распу-
тин списывал и других центральных 
героинь: старуху Анну из «Послед-
него срока» и Дарью Пинигину из 
«Прощания с Матёрой». Валентин 
Григорьевич не прибегал к выдумы-
ванию персонажей — их прообразы 
и так окружали его с самого детства. 
Например, его друг Демьян Слобод-
чиков впервые появился в рассказе 
«Мы с Димкой» и позднее перекоче-
вал в другие произведения. Соседки 
Распутина, сестры Ольга и Галина 
разглядели себя не только в расска-
зе «На Родине», но и на фотографи-
ях в музее. 

— Эта фотография и у нас дома 
есть, на ней три класса нашей шко-
лы, вот и я стою — три полосочки на 
кофточке. Снимок был сделан, когда 
Валентин Григорьевич приезжал 
в Аталанку, мы тогда учились в 7—8 
классе, это был примерно 1977 год, — 
вспоминает Ольга Крыс. 

— Когда Валя приезжал погостить 
к матери, мы так радовались: ведь 
он привозил из города фломасте-
ры, книги, гостинцы. Добрый был, 
великодушный, без заносчивости и 
высокомерия, — рассуждает Гали-
на Легинь. — Сейчас откроешь его 
книгу и переносишься в детство: 
вся деревня оживает на страницах. 
О нашей маме он написал в рассказе 
«На Родине», о гибели отца —  
в «Поминном дне». 

Лет 20 назад Ольга и Галина 
переехали в Усть-Уду. Оставать-
ся в Аталанке стало невыносимо: 
электричество до сих пор не прове-
ли, есть только дизельная станция, 
от которой зависит — будет сегодня 
свет в домах или нет. На переезд 
решились и многие другие старожи-
лы, сегодня во всей деревне осталось 
около двухсот человек. 

«Будь у меня три жизни и пиши 
я в десять раз быстрей (а я всегда 
писал медленно), то и тогда мне 
вполовину не выбрать судеб, кото-
рые складывались только в одной 
нашей деревне, тихой, незаметной 
до переезда, полусонной».

Выставка «Откуда есть-пошли мои 
книги» будет работать до конца мая, 
а осенью 2017 года в музее Валенти-
на Распутина откроется постоянная 
экспозиция.

Яна Шутова 
Фото Яны Ушаковой

Центральное место экспозиции занимает рабочий 
кабинет классика из иркутской квартиры

ОЖИВАЮЩИЕ КНИГИ  
О детстве Валентина Распутина, его «музах» и писательском наследии

В середине марта мировое 
культурное сообщество от-
мечало 80-летний юбилей 

Валентина Распутина. Сказать 
«праздновало» не поворачива-
ется язык, потому что теперь эта 
дата неразрывно связана с уходом 
писателя. К юбилею Валентина 
Григорьевича канал «Культура» 
и иркутский драмтеатр подгото-
вили телеспектакль «Последний 
срок», на доме писателя установи-
ли мемориальную доску, а в дере-
вянной усадьбе на Свердлова, 20 
открыли музей, посвященный его 
жизненному пути и творчеству. 
Именно там мы столкнулись с ге-
роями его произведений. 

В школьном аттестате Валентина Распутина  
нет ни одной четверки

"
Валентину Григорьевичу 
чужда была вычурность, он 
слыл человеком простым, по-
деревенски непритязательным. 
Потому интерьер музея 
попытались максимально 
приблизить к убранству 
обыкновенной русской избы... 
Скрипнула дверь, и нас обдало 
терпким запахом древесины, 
в глубине комнаты мелькнула 
прялка и кирзовые сапоги.
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АФИША

Срочно, в связи с отъездом
Продаю 2-комнатную квартиру в м-не Солнечный 
(5 этаж панельн. дома, комнаты разд., 44,5 кв.м.)

А также дачу в СНТ «ОРБИТА» (19 км Байк. тракта, правая сторона) 
Площадь 8 соток, дом из бруса , есть веранда, обшит вагонкой снаружи 

и изнутри, утеплен, печь для обогрева в зимнее время, подполье.  
Баня. Фундамент под гараж. Насаждения. В собственности.

Тел: 89148951996

(ЦПКиО со стороны театра кукол)
Постоянно в экспозиции более 120 
видов животных: олени, леопард, 
лев, обезьяны, медведи, лиса, волк, 
кенгуру, дикобразы, еноты, павлины, 
красные волки, экзотические птицы, 
попугаи, филины, грифы. Работают 
профессиональные экскурсоводы. 
Групповые скидки до 50%. Посеще-
ние детей до 5 лет бесплатно,  
с 5 лет — 300 рублей. 
Часы работы — с 11.00 до 18.00, 
ежедневно. Телефон для справок 
937-702

 ТЕАТРЫ

МУЗЕИ

ИРКУТСКИЙ ПЛАНЕТАРИЙ

ИРКУТСКИЙ ЗООПАРК

Музей истории г. Иркутска им. А.М. Сибирякова
Отдел истории (ул. Франк-Каменецкого, 16 а, тел. 710-422) 
Постоянно действующая экспозиция от археологии до ХХ века (6+) 
Городской выставочный центр им. В.С. Рогаля (ул. Халтурина, 3, тел. 200-365)
Постоянно действующие экспозиции иркутских художников, мастеров ДПИ (6+) 
Дом Ремесел (ул. Д.Событий, 102, тел. 24-44-94)
Систематические занятия народного творчества и ремесел (6+) 
Солдаты Отечества (ул. Чайковского, 5, тел. 38-08-99) 
Постоянно действующие экспозиции о героическом прошлом земляков (ХIX-XX вв.) (6+) 
Музей городского быта (ул. Д.Событий, 77, тел. 204-884)
Постоянно действующие экспозиции образа жизни иркутян второй половины ХIX в. и XX 
в. (6+) 

Иркутский музыкальный театр 
им. Н. М. Загурского
6 апреля
«Труффальдино из Бергамо» (12+), 18.30
7 апреля
«12 стульев» (12+), 18.30
8 апреля
«Стойкий оловянный солдатик» (0+), 12.00
«Проделки Ханумы» (12+), 18.00
9 апреля
«Crazy dance, или 5 свадеб в один день» 
(14+), 18.00
10 апреля
XII Международный музыкальный фести-
валь «Джаз на Байкале» (6+), 19.00
11 апреля
«Цезарь и Клеопатра» (16+), 18.30
Телефон кассы: 34-21-31, 610-804

Иркутская областная 
филармония
Концертный зал
6 апреля
«Тень твоей улыбки». Концерт для молоде-
жи из цикла «Музыка в джинсах» (6+), 18.30
7 апреля
«Бас любит Вас!» (6+), 18.30
9 апреля
Концерт в рамках Международного музы-
кального фестиваля «Джаз на Байкале». 
Ансамбль «Доктор Джаз» (6+), 18.00
11 апреля
Вечер из цикла «Виртуальный концертный 
зал», к 140-летию со дня первого исполне-
ния балета П.И.Чайковского «Лебединое 
озеро» (6+), 18.30
Органный зал
6 апреля
Вечер камерной музыки (6+), 18.30
7 апреля
«Любовь, одна любовь…» (6+), 18.30
8 апреля
Вечер органной музыки (6+), 17.00
11 апреля
Концерт памяти узников фашистских лаге-
рей (6+), 15.00
Тел. 33-33-71

Иркутский театр народной драмы 
9 апреля
Премьера «А.С. Пушкин. СКАЗКИ» (6+), 12.00
Адрес: ул. Мухиной, 13а. Принимаются 
коллективные заявки на доставку 
билетов по месту учебы или работы. 
Телефон кассы: 46-99-68

Иркутский областной театр 
юного зрителя  
им. А.Вампилова
6 апреля 
«Портрет» (16+), 18.30
«Собаки» (12+), 11.00
7 апреля 
«Легенды седого Байкала» (12+), 18.00
8 апреля 
«Земля у Байкала» (12+), 18.00
«Теремок» (4+), 12.00
9 апреля 
«Укрощение строптивой» (16+), 18.00
«Мойдодыр» (4+), 12.00
11 апреля
«В контакте» (16+), 18.30
12 апреля
«Коза-Дереза» (4+), 11.00
Касса театра работает с 12 до 18 
часов и за час до начала утренних 
спектаклей — ул. Ленина, 23

Иркутский областной театр 
кукол «Аистенок»
7 апреля 
«Пристань алых грез» (14+), 18.30
8 апреля 
«Метелыч и Бантик» (4+), 14.00
9 апреля 
«Колобок» (4+), 12.00
11 апреля 
«Калиф-Аист» (9+), 11.00, 13.00
12 апреля 
«Колобок» (4+), 10.00
Телефоны для справок: 25-19-64,  
29-06-66. Режим работы кассы:  
вт-пт 10.00—14.00, 15.00—18.00,  
сб-вс 10.00—16.00 

6 апреля
«Черные дыры. Путешествие в неизве-
данное» (12+), 10.30
«Вода — космическая история» (6+), 
15.00
«Экзопланеты» (10+), 18.00
«Полет к миллиарду солнц» (14+), 19.30
7 апреля
«Полярис. Космическая субмарина и за-
гадка полярной ночи» (6+), 10.30
«Темная материя» (12+), 15.00
«Энергия Вселенной» (10+), 18.00
«Земля - Вселенная» (6+), 19.30
8 апреля
«Полярис. Космическая субмарина и за-
гадка полярной ночи» (6+), 12.00
«Путешествие по Солнечной системе» 
(6+), 13.30
«Жизнь деревьев» (3+), 15.00
«Вода — космическая история» (6+), 
16.30
«Темная материя» (12+), 18.00
«Черные дыры. Путешествие в неизве-
данное» (12+), 19.30
9 апреля
«Жизнь деревьев» (3+), 12.00
«Полярис. Космическая субмарина и за-
гадка полярной ночи» (6+), 13.30
«Земля - Вселенная» (6+), 15.00
«Экзопланеты» (10+), 16.30
«Розетта» (10+), 18.00
«Полет к миллиарду солнц» (14+), 19.30
10 апреля
«От «Байкала» до «Иркута» (10+), 19.30. 
Лекция Григория Захарова об иркутских 
космонавтах.
11 апреля 
«Полярис. Космическая субмарина и за-
гадка полярной ночи» (6+), 10.30
«Земля - Вселенная» (6+), 15.00
«Энергия Вселенной» (10+), 18.00
«Темная материя» (12+), 19.30

12 апреля 
«Земля - Вселенная» (6+), 10.30
«Два стеклышка. Удивительный теле-
скоп» (10+), 15.00
ПРЕМЬЕРА! «Возвращение на Луну» 
(10+), 18.00
«От «Байкала» до «Иркута» (10+), 19.30. 
Лекция Григория Захарова об иркутских 
космонавтах.
13 апреля 
«Два стеклышка. Удивительный теле-
скоп» (10+), 10.30
«Черные дыры. Путешествие в неизве-
данное» (12+), 15.00
«Темная материя» (12+), 18.00
ПРЕМЬЕРА! «Возвращение на Луну» 
(10+), 19.30
14 апреля
«Розетта» (10+), 10.30
«Полет к миллиарду солнц» (14+), 15.00
ПРЕМЬЕРА! «Возвращение на Луну» 
(10+), 18.00
«Черные дыры. Путешествие в неизве-
данное» (12+), 19.30
Адрес: Иркутск, ул. Седова, 30  
(130 квартал). Тел. 79-79-09 
Принимаются коллективные заявки

КИНОТЕАТРЫ

Баргузин
«Призрак в доспехах» IMAX 3D (16+)
«Босс-молокосос» (6+)
«Босс-молокосос» 3D (6+)
«Смурфики: Затерянная деревня» 2D, 
3D (6+)
«Могучие рейнджеры» 2D, 3D (18+)
«Мульт в кино. Выпуск № 50» (0+)
«Призрак в доспехах» 2D, 3D (16+)
«Живое» (18+)
«Лекарство от здоровья» (18+)
«Время первых» 2D, 3D (6+)
«Уйти красиво» (18+)
Стоимость билетов - 200—580 
руб. Заказ билетов - 22-98-55. 
Автоответчик- 550-454,  
www.barguzin.net

Художественный
«Мульт в кино: выпуск №50. Праздник-
праздник!» (0+) 
Театральный КиноСезон: «Святая Иоан-
на» (16+)
«Смурфики. Затерянная деревня» 3D 
(0+)
«Возьми меня штурмом» (12+)
Расписание сеансов уточняйте по 
телефону: 25-59-84, 550-462

«КиноМолл»
«Танцы насмерть» (12+)
«Уйти красиво» (18+)
«Королева Испании» (16+)
«Байкальские каникулы 2.0» (6+)
«Время первых» 2D, 3D (6+)
«Собачья жизнь» (6+)
«Послесвадебный разгром» (18+)
«БайБайМэн» (16+)
«Последствия» (18+)
«Мульт в кино. Выпуск №50» (0+)
«Лекарство от здоровья» (18+)
«Живое» (18+)
«Призрак в доспехах» 2D, 3D 
D-BOX (16+)
«Могучие рейнджеры» 2D, 2D D-BOX 
(18+)

«Смурфики. Затерянная деревня» 2D, 
3D (0+)
«Босс-молокосос» 2D, 3D, D-BOX (6+)
«КиноМолл», ТРЦ «Комсомолл», 
заказ билетов 787-787, автоответчик 
550-454

Звездный/КиноКвартал
«Призрак в доспехах» 2D, 3D (16+)
«Могучие рейнджеры» 2D, 2D (18+)
«Смурфики. Затерянная деревня» 2D, 
3D (0+)
«Босс-молокосос» 2D, 3D (6+)
«Время первых» 3D (6+)
«Лекарство от здоровья» (18+)
«Живое» (18+)
«Звездный», многоканальный 
автоответчик 303-303. 

Дом кино
Oscar Shorts 2017: Фильмы (12+)
«Скрижали судьбы» (16+)
«Услышь меня» (с субтитрами и тифло-
комментариями) (12+)
«Жених» (12+)
Бронирование билетов: 41-98-61  
Режим работы кассы: 15.00—21.00 
(пн. - выходной) 
Внимание! По техническим 
причинам и форс-мажорным 
обстоятельствам кинотеатры могут 
менять сеансы. 

«Труффальдино из Бергамо»

«Босс-молокосос»
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